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En el municipio de Las
Margaritas, en Chiapas, la secre-
taria de Bienestar, Ariadna
Montiel, informó que se ha visita-
do a 7 millones de adultos may-

ores y personas con discapacidad
con el programa Salud Casa por
Casa.

Acompañada por la presidenta
Claudia Sheinbaum, la funcionaria
detalló que las visitas domiciliarias
las realizaron más de 22 mil enfer-

meras, médicos y médicas.
"Ya llegamos a visitar a 7 mil-

lones de adultos mayores y per-
sonas con discapacidad, con nue-
stros servidores y servidoras de la
nación que han caminado todo el
territorio", dijo.

En octubre de 2024, cuando se
presentó el nuevo programa social,
la presidenta Sheinbaum afirmó
que la meta es brindar atención
médica a más de 12 millones de
personas inscritas en los progra-
mas de pensión a adultos mayores
y personas con discapacidad.

En ese sentido, Ariadna Montiel
aseguró que "los programas del
bienestar son el alma de nuestro
proyecto de nación".

Y explicó que, actualmente,
más de un millón de mujeres
reciben la Pensión Mujeres
Bienestar.
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Durante la jornada de vigilia en
conmemoración de personas desa-
parecidas, colectivos de madres y
padres dirigieron unas palabras a la
presidenta Claudia Sheinbaum: "no
nos nombra, parece no escucharnos y
no se dirige a nosotras", lamentaron.

Exigieron que sancione a los
servidores públicos que permitieron,
por omisión, el horror que se destapó
en el campo de exterminio de
Teuchitlán. Así como la identifi-
cación y entrega digna de los restos
de las personas que han sido local-
izadas en ese lugar y de fosas clan-
destinas en todo el país.

Lamentaron que sólo las familias
asumen la responsabilidad y la carga
de la búsqueda, ya sea en hospitales u
oficinas forenses, en redes sociales y
bajo la tierra; ante la omisión del
Estado. Por lo que, afirmaron, el país
está sumergido en una inocultable cri-
sis humanitaria: México está de luto.
"No nos pida, ni a nosotras las famil-
ias de las y los desaparecidos ni al
pueblo en general, que en nombre de
la defensa de la patria guardemos
silencio, olvidemos a nuestros desa-
parecidos, dejemos de buscarlos y

menos aún de exigir justicia",
externaron.

Antes de comenzar el acto
ecuménico, las buscadoras com-
partieron los casos de sus desapareci-
dos y exigieron a la Presidenta la
pronta localización de sus familiares.

Además, le pidieron reconocer la
existencia de la grave crisis de
desapariciones que sucumbe a todo el
país.

Exigieron que reconozca el traba-
jo colectivo de las familias que bus-
can a sus seres queridos y que abra un
espacio de escucha y de diálogo con

las organizaciones sociales y colec-
tivos.

"Que apoye a quienes vivimos
amenazados, y a pesar del infierno
que padecemos, salimos a buscar a
las decenas de miles de mexicanos y
migrantes que permanecen desapare-
cidos y el estado mexicano se ha
mostrado incapaz de buscar y encon-
trar", dijo una madre buscadora.

Calificaron como urgente la reac-
tivación del Centro Nacional de
Identificación Humana (CNIH), así
como dotarlo de los recursos necesar-
ios e incorporar a las familias como

consejeros de la institución.
"Frente a la emergencia nacional

es urgente construir un sistema judi-
cial que resuelva las demandas de las
víctimas. Si la reforma del poder judi-
cial no conduce a ese resultado habrá
fracasado. Presidenta Claudia, por el
bien de todos, ¡escúchenos! ¡véanos!
Es momento de que hable con noso-
tras, las familias de los desapareci-
dos!", finalizaron.

Ofician misa por 
los desaparecidos

En la Catedral Metropolitana de la
Ciudad de México se realizó una
misa previo al inicio de la vigilia en
protesta por los desaparecidos en el
país, luego del hallazgo del rancho en
Teuchitlán, Jalisco. "Este dolor es
sagrado. Si en algún pastor no han
encontrado escucha, por favor dis-
cúlpenos. Si en algún momento
hemos sido indiferentes a sus histo-
rias, como pastores, les pido por favor
discúlpenos", dijo al inicio de la misa
monseñor Javier Acero Pérez, quien
encabezó la eucaristía.

El Monseñor también aseguró que
lo encontrado en Teuchitlán es la rep-
resentación del miedo de cuidar por
el prójimo.

La mandataria federal explicó que la reunión será para

discutir la reforma a la Ley del ISSSTE.

Exigen colectivos de madres
buscadoras ser escuchadas

Los colectivos de madres denunciaron la omisión del Estado en la búsqueda de sus seres queridos.

Las madres buscadoras exigieron la reactivación del Centro Nacional de Identificación Humana.
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Ante la exigencia de la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE) de desechar la
reforma a la Ley del ISSSTE, la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo informó que tendrá una reunión el próx-
imo martes "con toda" la Coordinadora en Palacio
Nacional.

Tras finalizar el arranque de obras del Programa de
Vivienda para el Bienestar en Huimanguillo, Sheinbaum
Pardo refirió que primero lo hará con la Coordinadora de
Chiapas, "y luego con toda la CNTE el martes".

"Vamos a reiniciar el diálogo, porque por alguna razón
no habíamos quedado en las fechas", dijo la presidenta.

En su gira del viernes en Comitán de Domínguez,
Chiapas, los docentes solicitaron la reinstalación de una
mesa de trabajo tripartita donde estén la presidenta Claudia
Sheinbaum; el gobernador de Chiapas, Eduardo Ramírez;
y una representación de la Sección VII. 

Alumnos de Huimanguillo piden 
ayuda para asistir a clases

Autoridades escolares y el alumnado de la escuela pri-
maria Arturo Giorgana Gurria pidieron a la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo su intervención para que atien-
da sus denuncias de educación de calidad, falta de escrit-
uras e infraestructura.

Previo al arranque del Programa de Vivienda para el
Bienestar que encabezó Sheinbaum, la directora de la pri-
maria, Luz María Medina de la Cruz, explicó que desde
hace dos años no cuentan con un plantel para brindar edu-
cación, por falta de escrituras, lo que ha causado deserción
escolar porque tiene que desplazarse a una institución
educativa más alejada para asistir a sus clases. 

Al indicar que es "la primera escuela" de Huimanguillo,
la directora de la escuela señaló que desde hace dos años
los sacaron porque "está deteriorada": "Éramos 600 alum-
nos, tenemos 381 a consecuencia que estamos fuera de la
escuela (...) Los niños se nos están yendo a consecuencia
que no tenemos escuela porque les queda lejos de su domi-
cilio". "Señora presidenta, no permita que nuestra edu-
cación se detenga por la falta de sus escrituras", "No somos
políticos ni sindicatos", expresaron.

Alista Claudia
reunión con

la CNTE
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En pleno proceso de desinte-
gración por la reforma judicial, la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) cumple el sábado 200
años de su instalación como máximo
tribunal de justicia del país.

A través de redes sociales, la Corte
destacó en un breve mensaje el
Bicentenario del Alto Tribunal, que
inició funciones el 15 de marzo de
1825, con Miguel Domínguez
Trujillo, excorregidor de Querétaro,
como primer presidente.

"¡200 años de la instauración de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación!", celebró la institución
encabezada por la ministra Norma

Lucía Piña Hernández, quien en
enero de 2023 asumió como la
primera presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), que concluirá funciones
como la conocemos en agosto de este
año. Desde su nacimiento, la Corte es
el máximo tribunal constitucional del
país emanado de la Constitución de
1824, cuya principal función es vigi-
lar que las leyes y actos de autoridad
se apeguen a la Constitución y no
vulneren los derechos humanos de las
personas.

Cabe destacar que el 10 de marzo
pasado, la Suprema Corte inició su
proceso de conclusión de funciones
actuales ante la nueva conformación
del Poder Judicial de la Federación

(PJF), que se tendrá a partir de sep-
tiembre, con la llegada de ministros,
magistrados y jueces electos por voto
directo.

De acuerdo con los lineamientos
de la reforma judicial, los actuales
ministros terminarán su periodo el 31
de agosto de 2025 y se dará la extin-
ción de la Primera y Segunda Sala de
la Corte.

Por ello, con el objetivo de que las

ponencias y secretarías de acuerdos
terminen los engroses y trámites
diversos sobre asuntos resueltos en el
pleno y salas, la Corte y las salas
reducirán las sesiones públicas ordi-
narias.

Por unanimidad, los ministros
acordaron que durante abril y mayo,
el pleno sesionará lunes y martes;
posteriormente, de junio y hasta el 12
de agosto, sólo los martes.

Destacan el programa de salud ‘Casa por Casa’

La SCJN comenzó su proceso de conclusión de funciones actuales el

10 de marzo, con miras a la elección de nuevos ministros.

Advirtieron que si la reforma al Poder Judicial no garantiza justicia para

las víctimas, será un fracaso.
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Los felinos se impusieron 3-0 en casa ante los laguneros en el
Clausura 2025, resaltando un nuevo capítulo de gloria en la

era Guido Pizarro.
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Golea Tigres al Santos

Celebra Suprema Corte
200 años de su creación

Más de 22 mil médicos y enfermeras han realizado visitas domiciliarias para

brindar atención médica a los beneficiarios.



on el país y el mundo
azorados ante el horror
que transmite la imagen
de una fotografía en la
que se observan cientos
de pares de tenis amon-

tonados y abandonados, junto con
algunas maletas y prendas de ropas
juveniles tiradas que sugieren que
todos ese calzado deportivo y las pren-
das pertenecieron a jóvenes que fueron
adiestrados, asesinados o torturados,
en lo que la prensa mexicana llamó
“campos de exterminio”, mientras la
prensa del mundo fue más directa al
hablar de "crematorios clandestinos",
la presidenta Claudia Sheinbaum ni se
agita ni se conmueve.

La primera vez que habló del tema,
5 días después de que se difundieron
las primeras imágenes de los tenis y las
ropas abandonadas en un paraje del
rancho “Izaguirre” en Teuchitlán,
Jalisco, la mandataria se lo tomó con
una calma casi indolente e inexpresiva
ante las terribles historias de desapari-
ciones y asesinatos masivos que sug-
iere, ya no solo imagen sino también
testimonios directos de víctimas,
madres buscadoras y jóvenes sobre-
vivientes de ese rancho, que fueron
reclutados con engaños, secuestrados y
obligados a recibir adiestramiento mil-
itar para trabajar como sicarios del
Cártel Jalisco Nueva Generación.

“Tienen que deslindarse las respon-
sabilidades a partir de la información y
la investigación…Quien se quedó en
resguardo de este inmueble fue la
Fiscalía Estatal. Habría que ver exacta-
mente qué pasó con la Fiscalía Estatal
en el resguardo; no presumimos que
hubiera habido algo mal, sino qué pasó
después del resguardo original que se
hizo. Segundo, necesitamos también la
información de qué hay en el predio,
qué se encontró. Este no es un asunto
político, este es un asunto que tiene
que ver primero que nada con la inves-
tigación, ya después con el curso de la
investigación. Ya hasta le pusieron
nombre al lugar, etc. ¿qué pasó?”, se
preguntó la Presidenta.

Para entonces ya habían surgido
nuevos testimonios y declaraciones de
madres buscadoras, además de que el
gobernador de Jalisco, Pablo Lemus,
tratando de esquivar el bulto de la
responsabilidad de los dos gobiernos

emecistas —el de su antecesor Enrique
Alfaro y el suyo en los últimos
meses— ya había anunciado que la
Fiscalía General de la República
atraería la investigación del citado
Rancho Izaguirre y de sus crematorios
clandestinos, ofreciendo “toda la infor-
mación y cooperación” de su gobierno
y de la Fiscalía Estatal de Jalisco, que
había iniciado las inspecciones del
macabro lugar.

Y para ayer viernes, cuando volvió
otra vez al tema que claramente le
incomoda, la doctora Sheinbaum se
lanzó directo a culpar a las autoridades
emecistas de Jalisco, al reiterar que fue
la Fiscalía Estatal la que quedó bajo
resguardo del rancho cuando se des-
cubrió hace 6 meses, en septiembre de
2024, todavía en el sexenio del expres-
idente. “Me estoy refiriendo a este
caso en particular, que hablan de que
quién sabe cuanta cosa hay en el pre-
dio, a partir de una fotografía y de
algunos testimonios. Ah, pero ya
todos, ayer vi que ‘narcopresidente
AMLO’. Ya déjenlo en paz, otra vez
contra el presidente López Obrador,
cuando además ahí quien tenía res-
guardado el predio era la Fiscalía
estatal, pero más allá de eso, espérense
a la información”, dijo ayer la
Presidenta.

Ella misma aclaró que “no estoy
minimizando, que no se malentienda el
tema de apoyar a las familias de per-
sonas desaparecidas”, pero la realidad
es que en su declaración de ayer la
doctora deja muy claro que a ella lo
que le duele no es la posibilidad, no
confirmada aún oficialmente, pero nar-
rada en testimonios y en la brutalidad
y el horror de las imágenes de tenis,
zapatos y ropa abandonada, de que
decenas o cientos de jóvenes hayan
podido ser secuestrados, torturados o
asesinados por negarse a trabajar para
el narco; no le asustan ni le horrorizan
como a muchos mexicanos y personas
de otros países donde se difundió esta
noticia viral, las fotografías que
recuerdan por momentos imágenes de
los campos nazis de exterminio; y
mucho menos le duele a la Presidenta
el dolor de también decenas de
madres, padres y familiares de esos
jóvenes desaparecidos.

Lo único que le indigna y le duele a
la Presidenta es que los medios, las
redes sociales y los “comentócratas”,
como ella los llama, vuelvan a hablar

de López Obrador para llamarlo “nar-
copresidente” ante la tragedia que oca-
sionó al tolerar, defender y auspiciar a
los narcotraficantes y a sus cárteles
durante su mandato. “Ya déjenlo en
paz, otra vez contra el presidente
López Obrador”, eso sí que le duele y
le molesta a la Presidenta.

Si a la juventud de este país la están
masacrando y reclutando, incluso con-
tra su voluntad, los narcotraficantes,
que luego torturan y asesinan a los que
“no sirven” para matar a nombre de
ellos, eso no le conmueve nada a la
hoy Presidenta; si tuvieron que ser las
madres buscadoras, esas que se
mueven arrastrando su dolor por los
llanos y ciudades de este país, buscan-
do cuerpos de sus hijos o familiares,
sin presupuesto ni apoyo de su gobier-

no ni de ningún otro nivel de gobierno
las que revelaran la existencia de estos
campos de exterminio que conoció
primero la Federación porque su des-
cubrimiento hace 6 meses lo hizo la
Guardia Nacional, eso tampoco inmu-
ta a la estóica y a veces hasta fría man-
dataria de México.

Pero que no le toquen a su tutor y
jefe político y mucho menos sugieran
que está detrás de su presidencia,
porque eso sí que enoja, molesta y
duele a la primera Presidenta de
México. Al parecer si hay algo que
mueva las emociones de Claudia
Sheinbaum, alguna vez descrita por su
contrincante en los debates de cam-
paña como “fría, sin corazón, como
una dama de hielo”, y que le provoque
indignación y coraje para gritarlo pub-
licamente. Lástima que no sea el dolor
y el horror que hoy viven los mexi-
canos.

l evento masivo del domingo
9 de marzo de 2025, en el
Zócalo de la capital,
encabezado por la primera
presidentA de México, pasará
a la historia por el desaire que
le hicieron dirigentes de su

propio partido y algunos “aliados”.
Con dificultad serán recordados los

motivos por los que se convocó a esa
asamblea popular. Mucho menos el men-
saje que se intentó transmitir a los ahí pre-
sentes y a quienes lo seguían por la tele-
visión y redes en todo el país.

De lo que la mayoría habla, es del
momento en que ciertos gandallas le
dieron la espalda a la presidentA cuando
caminaba triunfante, a su lado.

Instantes antes, se había anunciado y
escuchado en toda la plaza el arribo de la
presidentA.

Decir lo contrario es una falsedad.
Vaya, no toca siquiera, ni de lejos, la

posibilidad de una genuina distracción.
Los aludidos prefirieron tomarse una

foto con el hijo del expresidente López
Obrador que saludar a su mera jefa, a quien
le deben seguir con vida política, en la
actual administración.

Esos gandallas de ocasión apostaron al
futuro incierto del heredero morenista, con
quien se lamen los bigotes de perpetuarse
en la palestra, de concretarse su fantasía de
que sea elegido candidato de Morena a la
presidencia, en el 2030.

Mientras que todos en el Zócalo veían
el entusiasta saludo a la presidentA, ese
grupillo temerario saboreaba la foto con
Andy.

Ahí estaban: Luisa María Alcalde, la
presidenta nacional, formal, de Morena;
Andres Manuel López Beltrán, secretario
de Organización del partido, hijo de YSQ;
Ricardo Monreal, pastor del rebaño
morenista en la Cámara de Diputados;
Adán Augusto López Hernández, el capo
de los senadores de Morena, señalado por
su paisano gobernador Javier May, de pro-
teger al grupo criminal La Barredora,
cuando era mandamás de Tabasco; Manuel
Velasco Coello, exgobernador de Chiapas,
patrocinador de la campaña lopezo-
bradorista, hoy coordinador senatorial,
copropietario del Partido Verde; Victoria
Rodriguez Ceja, gobernadora de Banxico
(¿qué se le habría perdido en ese grupúscu-
lo?); Carlos Alberto Puente, coordinador
de los diputados verdes y Alejandro Esquer
Verdugo, exsecretario particular de
AMLO, hoy senador morenista, inolvid-
able por encabezar el carrusel de cash, que
se hizo para bancarizar millones de pesos
destinados a un fideicomiso que supuesta-
mente apoyaría a damnificados de los sis-
mos de 2017.

Dirigían sus sonrisas hacia un grupo de
personas entre quienes se encontraba la
senadora morenista, suspirante de la guber-
natura de Chihuahua en 2027, Andrea
Chávez Treviño.

Por andar en su desmadre, “no se dieron
cuenta” de que tras saludar a simpatizantes
y otros cercanos, la presidentA pasó detrás
de ellos.

Las reacciones fueron una joya, desde
instantes después del desaire, hasta cuando
su jefaza regresó por el mismo lugar, pero
ahora pegada a las vallas eludiéndolos
totalmente.

Realmente impactados o para intentar
un control de daños, algunos de esos gan-
dallas derramaron lágrimas de cocodrilo y
postearon en “X” sus “sentidas” disculpas.

El lunes no fueron convocados a
Palacio Nacional para discutir la agenda
legislativa de la semana. En la Mañanera,
la presidentA dijo que porque no había
asunto que tratar.

Resulta inevitable preguntarse si le
dieron la espalda “por distracción” o
quisieron cobrarse así la ley contra el nepo-
tismo electoral, que batearon hasta el 2030
para que no los afecte en el 2027.

Como dice el clásico, es pregunta.
Quizás sería el momento de que la
presidentA se los cepillara y pusiera en su
lugar a verdaderos leales.

n marzo de 2011 fueron
asesinadas 7 personas en
Cuernavaca, una de ellas,
Juan Francisco Sicilia
Ortega, hijo del poeta y
periodista Javier Sicilia.

Como otros esfuerzos encomiables de
padres que perdieron a sus hijos, Javier
comenzó una batalla por obtener lo
más parecido a la justicia por ese
asesinato y llamo a realizar lo que iba
a ser la primer Caravana por la Paz con
Justicia y Dignidad. Ésta se dio a prin-
cipios de mayo de ese año y fue un
trayecto de algunos días que empezó
en Cuernavaca Morelos y terminó con
una gran concentración ciudadana en
el Zócalo de la Ciudad de México.

La segunda Caravana por la Paz se
dio a principios de junio de 2011, par-
tió de Cuernavaca Morelos, recorrió

diversos estados del país, escuchó
cualquier cantidad de testimonios de
los familiares de personas desapareci-
das y culminó en Ciudad Juárez,
Chihuahua.

De ese esfuerzo derivó un diálogo
de apertura pocos días después (finales
de junio) que encabezó el entonces
presidente Felipe Calderón, su esposa
Margarita Zavala y el gabinete de
seguridad (Genaro García Luna y
Marisela Morales, etc.) que recibieron
al movimiento de Javier en el Alcázar
del Castillo de Chapultepec.

Y ahí se dijeron cosas muy duras de
lo que la ciudadanía activa en ese
momento pensaba de la inacción o
inutilidad de los esfuerzos de lo que
hacía el estado en pro de la seguridad
y de las consecuencias de lo que era la
guerra contra los cárteles de la droga.

A mediados de 2012 se llevó a cabo
la tercera caravana que en esta ocasión

partió de la línea fronteriza entre
Tijuana y San Diego. En el “Parque de
la amistad” en el que, divididos por el
muro fronterizo, las familias convivían
los fines de semana. La caravana
recorrió 27 ciudades y culminó con un
mitin en Washington.

En la ciudad de Los Ángeles fue
muy bien recibida la caravana. Los
paisanos les organizaron una fiesta en
el mercado central con música, comida
mexicana, una misa, muchos abrazos y
deseos de que el mensaje de paz en
favor de los migrantes fuera escucha-
do. Fueron recibidos por la comunidad
de cineastas y actores mexicanos que
les brindaron apoyo y desearon suerte
en el trayecto. (Kate del Castillo,
Guillermo del Toro, Alfonso Cuarón,
Sergio Arau, Alejandro González
Iñarritu y Diego Luna).

En parte del inicio del recorrido que
me tocó hacer, fuimos un día a la

alcaldía de Los Ángeles, donde fueron
recibidos Sicilia, Julian Lebarón,
Emilio Álvarez Icaza entre otros, por
el alcalde.

Terminada la cita, regresamos cam-
inando, como se hizo todo el camino,
rumbo al hotel en esa misma zona cen-
tral de Los Ángeles.

Al terminar de comer nos sentamos
en la banqueta a platicar. Él decía una
y otra vez que “México es una enorme
fosa clandestina” o “México es una
fosa común” y le pregunté entonces,
¿dónde están los cuerpos?, ¿por qué no
aparecen si hay tantos testimonios de
personas que han denunciado sus
desapariciones?

—No sé— respondió Javier, —pero
un día tendremos que saberlo y hay
que seguir denunciando esas desapari-
ciones y pedir que haya paz en el país.

14 años después sobran hoyos,
fosas donde han aparecido cientos de
miles de restos de huesos, cadáveres y
hoy, las valientes madres buscadoras
siguen recorriendo el país dándole pro-
fundidad a esa frase de Javier: México
es una fosa común, hoy, con un tufo
horrendo a un campo de exterminio.

l reciente descubrimiento del
Rancho Izaguirre en
Teuchitlán, Jalisco, como un
campo de exterminio y adies-
tramiento del Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG), ha

puesto en evidencia una crisis de seguridad
que trasciende las estadísticas oficiales y
desafía la capacidad del Estado mexicano
para enfrentar al crimen organizado. Este
hallazgo, realizado por el colectivo
Guerreros Buscadores de Jalisco tras una
denuncia anónima, no solo sacude la con-
ciencia nacional por la brutalidad implícita
—tres crematorios clandestinos, cientos de
restos óseos calcinados, casi 400 pares de
zapatos y objetos personales—, sino que
plantea preguntas críticas sobre el futuro
inmediato de la seguridad en Jalisco y el
país.

Como especialista en seguridad, con-
sidero que este caso revela tres problemas
estructurales que deben abordarse con
urgencia. Primero, la incapacidad o negli-
gencia de las autoridades locales y estatales
para detectar y desmantelar este tipo de
sitios. El predio fue asegurado en septiem-
bre de 2024 por la Guardia Nacional, que

detuvo a 10 personas y rescató a dos
secuestrados, pero no identificó los restos
que las buscadoras hallaron meses después.
Esto sugiere deficiencias en la inteligencia,
la investigación forense y la coordinación
institucional, o, en el peor de los casos,
complicidad. Segundo, la consolidación del
CJNG como una organización con capaci-
dades paramilitares, capaz de operar cam-
pos de reclutamiento y exterminio a gran
escala, lo que evidencia su control territori-
al y su desafío directo al monopolio de la
fuerza del Estado. Tercero, la persistente
crisis de desapariciones —Jalisco lidera con
más de 15 mil casos—, que deja a los colec-
tivos de familiares como los únicos actores
efectivos en la búsqueda de justicia, asum-
iendo riesgos que el gobierno no mitiga.

¿Qué sigue entonces para Jalisco? En el
corto plazo, la presión social y mediática
obligará a una respuesta más contundente
de las autoridades. La Fiscalía General de la
República (FGR) atraerá el caso, como ha
sugerido la presidenta Claudia Sheinbaum,
lo que implicaría un despliegue de recursos
federales para investigar no solo este sitio,
sino otros potenciales campos similares. Sin
embargo, esto no será suficiente si no se
ataca la raíz del problema: la corrupción y la
falta de voluntad política para confrontar al

CJNG. La política de "abrazos, no balazos"
fue ineficaz frente a un enemigo que no
negocia y que, como muestran los hechos,
opera con una lógica de terror sistemático.

A mediano plazo, Jalisco necesita una
estrategia integral que combine inteligencia
táctica, depuración policial y fortalecimien-
to de las capacidades forenses. La identifi-
cación de los restos y objetos encontrados
debe ser prioritaria para dar certeza a las
familias y desmantelar las redes de reclu-
tamiento forzado del CJNG. Además, es
imperativo que el gobierno estatal,
encabezado por Pablo Lemus, asuma
responsabilidad y deje de evadir el proble-
ma atribuyéndolo a administraciones
pasadas. 

La colaboración con la federación y los
colectivos debe ser genuina, no cosmética.

El Rancho Izaguirre no es un caso aisla-
do; es un síntoma de la erosión del Estado
de derecho en regiones clave. 

Si no se actúa con decisión, Jalisco
podría convertirse en un laboratorio de vio-
lencia aún más extrema, replicando mode-
los de exterminio vistos en otros contextos
históricos. 

La seguridad no se recuperará con dis-
cursos ni estadísticas maquilladas, sino con
acciones concretas que devuelvan la confi-
anza a una sociedad horrorizada por el abis-
mo que este descubrimiento ha revelado.
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Llanto insuficiente

Jalisco o el presente violento

Salvador García Soto

Alberto Capella
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¿Qué le duele a la Presidenta?

México es una fosa común9 de marzo, Día
del Gandalla
Amador Narcia Manuel Feregrino
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Cd. de México/El Universal.-                          

Federico Muciño, director de la con-
sultora Epscon, advirtió que la vulnera-
bilidad del Sistema Eléctrico Nacional
(SEN) continuará al menos por dos años
debido a la reforma energética, lo que
mantendrá los apagones frecuentes. 

La nueva ley restringe la participación

privada en la expansión de las redes de
transmisión y distribución, dejando esta
tarea exclusivamente a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE). 

Esto dificulta la capacidad de respues-
ta ante picos de demanda, como los que
ocurrieron en los veranos de 2023 y
2024, cuando las altas temperaturas
aumentaron el consumo de electricidad.

Muciño explicó que la falta de inver-
sión privada en las redes de transmisión
generará problemas, ya que las obras
necesarias para evitar apagones no
podrán concretarse rápidamente, sino
hasta 2027.

A pesar de una inversión prevista de
29 mil millones de dólares hacia 2030,
consideró que esta cifra es insuficiente.

Cd. de México/El Universal.-                         

Desde la llegada de Donald Trump a la
Presidencia de Estados Unidos en
enero pasado, los Consulados de
México en territorio estadounidense
han atendido a 42 mil 525 personas
mexicanas y han realizado 4 mil even-
tos de información y protección pre-
ventiva.
También, ante la instrucción de la pres-
identa Claudia Sheinbaum Pardo y el
canciller Juan Ramón de la Fuente de
atender a las y los connacionales en los
53 consulados mexicanos, se han otor-
gado 4 mil 672 asesorías legales.
En medio de las acciones del gobierno

de Estados Unidos contra las personas
migrantes, la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) indicó que cuenta
diversos programas y herramientas que
incluyen el Programa de Asistencia
Jurídica a través de Asesorías Legales
Externas (PALE).
Además, se continúa con la imple-
mentación de la estrategia de protec-
ción consular en materia legal en el
marco del Programa de Apoyo para las
y los mexicanos en Estados Unidos
(PAMEX).
"Las asesorías legales son ejercicios
permanentes de la red consular que
integra las capacidades y recursos de

clínicas jurídicas de universidades,
despachos jurídicos y organizaciones
de la sociedad civil", dijo la SRE
Agregó que de manera conjunta con los
consulados, se desarrollan actividades
preventivas para informar a la comu-
nidad mexicana sobre sus derechos,
cómo ejercerlos, y además se brinda
orientación en materia migratoria,
penal, civil, laboral, derechos humanos
y derecho familiar.
La Cancillería destacó que del 3 al 7 de
marzo se realizó la Semana de
Asesorías Legales Externas (SALE)
que intensifica y amplifica las acciones
diarias de manera presencial y virtual.

Zacatecas/El Universal.-                                 

Como parte de la estrategia vida
saludable, impulsada por la presidenta
Claudia Sheinbaum, y en coordinación
con el IMSS Bienestar, este fin de sem-
ana arrancó en Zacatecas, la Estrategia
Nacional “Vive Saludable, Vive Feliz”.

Desde la comunidad de
Chichimequillas, autoridades federales
y locales detallaron que el objetivo es
"seguir dando pasos firmes en la con-
strucción de un país más saludable,
seguro y con mejores condiciones de
vida para todas y todos".

El gobernador, David Monreal

explicó que como parte de la campaña
"llevaremos brigadas de salud a todas
las escuelas primarias del estado. Esta
iniciativa, impulsada por la presidenta
Claudia Sheinbaum, garantizará aten-
ción integral a la niñez zacatecana,
fomentando hábitos saludables que
favorezcan su desarrollo".

También se prevén acciones como
tomas de peso y talla, así como
exámenes de la vista, aplicación de
flúor y pláticas de estilo de vida salud-
able.

Los resultados de los exámenes
serán confidenciales y enviados a los
padres de familia, y en caso de detectar

enfermedad, serán turnados a los cen-
tros de salud o el IMSS Bienestar cor-
respondientes.

Con ello, se busca reducir el
sobrepeso y la obesidad, así como
enfermedades como la hipertensión y
la diabetes en la infancia.

Como parte de las actividades, se
llevó a cabo la Segunda Reunión de
Gobernadores de la Zona Occidente de
México.

Participaron autoridades de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena), así como los gobernadores de
los estados de Aguascalientes, Colima,
Jalisco, Nayarit y Zacatecas

Sonora/El Universal.-                                        

En dos operativos, elementos de la
Secretaría de Marina Armada de México
detuvo en Sonora a cuatro integrantes de
Los Pelones, y le aseguraron armamento
a Los Deltas, ambas células delictivas al
servicio de la facción de Los Chapitos del
Cártel de Sinaloa.

En coordinación con la Agencia
Ministerial de Investigación Criminal
(AMIC) y del Mando Único Estatal, el
personal naval aseguró en el municipio de
Caborca tres armas largas, aproximada-
mente 31 cargadores, cerca de dos mil
cartuchos de diferentes calibres, artefac-
tos explosivos utilizados para ser lanza-
dos por drones, tres vehículos, una cuatri-
moto, equipo táctico y tres antenas parási-
tas, ligadas a Los Deltas.

En una segunda acción, en el munici-
pio de San Luis Río Colorado, los ele-
mentos detuvieron a cuatro personas inte-

grantes de Los Pelones, en posesión de un
arma corta, más de 150 envoltorios de
sustancias con características similares al
cristal, reportó la Secretaría de Marina
(Semar).

Los detenidos y lo asegurado, fueron
puestos a disposición de la Fiscalía

General de la República para la inte-
gración de la carpeta de investigación
correspondiente.

De acuerdo con reportes de inteligen-
cia naval, Los Deltas son identificados
como un brazo armado de Los Chapitos
que opera en la región de Caborca,
Sonora, y sus actividades principales
incluyen el tráfico de drogas, armas y per-
sonas en la frontera con Estados Unidos.

Este grupo ha sido señalado por
emplear tácticas como la contratación de
niños sicarios, la instalación de sistemas
de videovigilancia para monitorear a las
autoridades y el uso de vehículos blinda-
dos, conocidos como monstruos, para
enfrentarse a grupos rivales.

En febrero de 2025, las autoridades
detuvieron a Gabriel "N", alias El Keka,
considerado el principal líder de Los
Deltas en Caborca. Su captura fue vista
como un golpe significativo para la
estructura de este grupo en la región.
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Reafirma Claudia su compromiso
con Tabasco y legado de AMLO

Tabasco/El Universal.-                       

La presidenta de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, encabezó la inaugu-
ración del programa Vivienda para el
Bienestar, reafirmando su compromiso
con el pueblo tabasqueño. Durante su
discurso, Sheinbaum enfatizó su cariño
por el estado y su papel clave en la fun-
dación del movimiento que llevó a
Morena al poder, de la mano del
expresidente Andrés Manuel López
Obrador. “Aquí nació nuestro
movimiento”, subrayó, recordando que
la transformación de México tiene sus
raíces en la lucha del pueblo
tabasqueño.

La mandataria nacional destacó que
Morena es un proyecto nacido desde la
ciudadanía y para la ciudadanía, a
diferencia de los partidos tradicionales.
“Nuestro movimiento no es de imposi-
ciones, es del pueblo y para el pueblo”,
enfatizó ante cientos de asistentes que
se congregaron para presenciar el
arranque de este programa que benefi-
ciará a miles de familias tabasqueñas.
La mandataria reafirmó su compromiso
con el bienestar social y el desarrollo
del sureste, asegurando que su gobier-
no continuará con el legado de la
Cuarta Transformación.

El evento también sirvió para que
Sheinbaum reiterara su intención de
regresar frecuentemente a Tabasco y

mantener la cercanía con la gente. “Me
da mucho gusto estar con ustedes,
vamos a estar regresando”, expresó con
entusiasmo. Su presencia en el estado,
acompañado de importantes funcionar-
ios y líderes políticos, refuerza el com-
promiso de su administración con el
desarrollo de la región. El programa
Vivienda para el Bienestar se perfila
como uno de los proyectos más ambi-
ciosos de su gobierno, asegurando una
mejor calidad de vida para miles de
familias.

Para cerrar su intervención,
Sheinbaum se dirigió con emoción a la
multitud y concluyó con un enérgico
“¡Que viva Tabasco, que viva
México!”, generando una ovación entre
los asistentes. Este mensaje no solo
reafirma su amor por el estado, sino
que también envía un claro mensaje de
continuidad en el proyecto de transfor-

mación iniciado por AMLO. La visita
de la presidenta marca el inicio de una
nueva etapa de desarrollo para Tabasco,
consolidando su papel clave en la trans-
formación del país

.
HONRA LABOR DE AMLO

Durante la inauguración del arranque
de la construcción de las Viviendas del
Bienestar, la presidenta Claudia
Sheinbaum destacó el origen de estas
obras, las cuales forman parte de los
proyectos impulsados por la Cuarta
Transformación (4T), iniciativa liderada
por el expresidente Andrés Manuel
López Obrador.

La mandataria subrayó que ahora le
corresponde a su administración dar
continuidad y consolidar lo que ella
denominó el “segundo piso de la 4T”,
donde Tabasco juega un papel funda-
mental en el desarrollo y bienestar del
país.

“Del gobierno del mejor presidente
de México, tabasqueño, Andrés
Manuel López Obrador, a ver que se
oiga hasta Palenque el aplauso”,
expresó Sheinbaum, provocando una
ovación entusiasta del público, que
coreó: “Es un honor estar con
Obrador”.

Este proyecto de vivienda representa
un paso más en el compromiso del gob-
ierno federal por garantizar el acceso a
una vivienda digna para las familias

mexicanas, especialmente en estados
como Tabasco, donde se busca fortalecer
el desarrollo social y económico.

Sheinbaum reiteró su compromiso
de seguir trabajando en coordinación
con los gobiernos estatales y locales
para llevar a cabo obras que beneficien
a la población y consoliden los obje-
tivos de la Cuarta Transformación.

ANUNCIA NUEVA UNIVERSIDAD 
La presidenta de México, Claudia

Sheinbaum Pardo, destacó la inaugu-
ración de la primera Universidad
Nacional Rosario Castellanos en
Chiapas, un proyecto educativo que
rinde homenaje a una destacada
luchadora por los derechos de las
mujeres. Durante su visita a la entidad,
Sheinbaum resaltó que esta universidad
no solo representa un avance en mate-

ria educativa, sino también un
reconocimiento a la igualdad de género
y a la lucha histórica de las mujeres
mexicanas. La mandataria enfatizó que
la educación es una herramienta funda-
mental para transformar vidas y comu-
nidades.

En un anuncio que generó gran
expectativa, Sheinbaum reveló que
Tabasco será el próximo estado en contar
con una Universidad Nacional Rosario
Castellanos. Este proyecto forma parte
de una estrategia nacional para ampliar
el acceso a la educación superior y
reducir las desigualdades en las regiones
más vulnerables del país. La presidenta
subrayó que la construcción de más
preparatorias y universidades busca
mantener a los jóvenes en las aulas y ale-
jados de las calles, brindándoles oportu-
nidades de desarrollo.

La mandataria nacional destacó que Morena es un proyecto nacido desde la
ciudadanía y para la ciudadanía, a diferencia de los partidos tradicionales.

Arranca en Zacatecas “Vive Saludable”

Consulados de México en EU atienden a más de 42 mil connacionales desde
llegada de Trump; brindan 4 mil asesorías legales.

Marina da duro golpe a ‘Los Chapitos’; incauta arsenal

Arranca en Zacatecas Estrategia Nacional “Vive Saludable, Vive Feliz”.

Anticipan apagones con todo y la reforma

Atienden Consulados de México en EU a más de 42 mil connacionales

La reforma energética no aliviará la crisis de los apagones en México, ya que las solu-
ciones a largo plazo dependen completamente de la capacidad de la (CFE).

Del gobierno del mejor 

presidente de México, 

tabasqueño, Andrés Manuel

López Obrador, a ver que se

oiga hasta Palenque el

aplauso”

Claudia Sheinbaum

“

Los operativos se hicieron en el munici-
pios de Caborca y San Luis Colorado.
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El término nómada digital fue utiliza-

do por primera vez en 1997 en el libro

Digital Nomad, de David Manners y

Tsugio Makimoto. Los autores imagi-

naron un nuevo modo de vida en el que

los avances tecnológicos permiten a pro-

fesionistas trabajar en cualquier lugar y

momento sin limitarse por su ubicación

geográfica.

Los nómadas digitales se convirtieron

en una realidad 23 años después. La pan-

demia de Covid-19 representó un boom

de este estilo de vida con la imple-

mentación del trabajo a distancia como

norma. Extranjeros de países desarrolla-

dos, principalmente estadounidenses, se

instalaron a largo plazo en México.

El arribo de estos trabajadores, que

reciben un sueldo en dólares o euros, ha

ocasionado cambios significativos en los

barrios donde se instalan, principalmente

en los precios de alquiler de la vivienda,

servicios y negocios.

"Hay extranjeros que quieren vivir

[como si estuvieran] en San Diego y

pagar en pesos", advierte en entrevista

Stephen, ciudadano estadounidense que

reside desde hace dos años en la Ciudad

de México.

De acuerdo con datos de la Unidad de

Política Migratoria del gobierno mexi-

cano, desde 2020 se ha registrado un

aumento en el número de nómadas digi-

tales en el país. Al inicio de la pandemia

de Covid-19 se emitieron 5 mil 393

Tarjetas de Residencia Temporal para per-

sonas estadounidenses, mientras que en

2024 se registraron 8 mil 895.

Falta regulación en México
Las zonas con áreas verdes, espacios

comerciales cómodos, infraestructura de

servicios y buena localización son los

espacios más atractivos para nómadas

digitales, explica Luis Alberto Salinas

Arreortua, investigador del Instituto de

Geografía de la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM) y espe-

cialista en procesos de gentrificación.

El estilo de vida en estos espacios

puede cambiar radicalmente. "Por ejemp-

lo, los comercios familiares, como los

establecimientos de venta de productos

básicos, han cerrado sus puertas porque

ya no pueden mantenerse en estos sitios.

Los negocios se transforman. Tiendas de

abarrotes han pasado a ser cafeterías o

negocios de comida gourmet", expone el

académico.

Los precios del alquiler en colonias

como la Roma o Condesa, en la capital

del país, aumentaron entre 4% y 4.5% de

2023 a 2024.

"Las personas que habitaban estas

colonias se desplazan porque algunas

veces ya no cuentan con los recursos

económicos necesarios para mantenerse

ahí", puntualiza Salinas.

En 2022, la Ciudad de México firmó

un convenio con la plataforma de

hospedaje Airbnb y la UNESCO para

promover a la capital como un destino

para nómadas digitales. 

La entonces jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, dijo que esta medida gener-

aría "importantes recursos económicos".

Dos años después, ante las críticas por

el aumento de las rentas y el costo de

vida, el congreso capitalino aprobó una

serie de reformas para regular las

plataformas digitales que utilizan

nómadas digitales.

Sin embargo, Luis Alberto Salinas

Arreortua advierte que hace falta una

regulación integral que atienda todos

los factores y personas involucradas en

este fenómeno migratorio, tanto mexi-

canas como extranjeras. 

El investigador ve con preocupación

las manifestaciones en contra del arribo

de extranjeros al país. "Hay que tener

mucha precaución porque somos un país

racista y xenófobo y esto todavía lo está

impulsando mucho más", puntualiza.

Causa la gentrificación el aumento
de nómadas digitales en México

Claudia Sheinbaum promocionó la elección judicial del 1 de junio, durante
su visita a Chiapas. 

Promueve Sheinbaum
elección del Poder Judicial
Cd. de México/El Universal.-                 

Claudia Sheinbaum ha expresado su

apoyo y promoción para la elección del

Poder Judicial en el estado de Chiapas,

como parte de su agenda de reformas

políticas y judiciales. 

En su visita reciente al estado,

Sheinbaum destacó la importancia de

fortalecer la autonomía y la transparen-

cia en las instituciones judiciales, asegu-

rando que la ciudadanía debe ser parte

activa en los procesos de selección y

evaluación de jueces y magistrados.

La propuesta de Sheinbaum busca

que la elección de los magistrados y jue-

ces en Chiapas se realice mediante un

proceso democrático, donde los ciu-

dadanos puedan incidir directamente en

la elección de sus autoridades judiciales,

en lugar de depender de decisiones

políticas centralizadas. 

Este enfoque, según la exjefa de

Gobierno, permitiría una mayor impar-

cialidad y rendición de cuentas en la

administración de justicia, además de

reducir la influencia de intereses partic-

ulares o de grupos de poder.

Además, Sheinbaum subrayó que

una de las principales características del

sistema judicial debe ser su cercanía con

la población, especialmente en enti-

dades como Chiapas, donde el acceso a

la justicia puede verse limitado por

diversas barreras sociales y económicas. 

A través de su propuesta, se busca

fomentar una mayor equidad en la

impartición de justicia, permitiendo que

todos los ciudadanos tengan la oportu-

nidad de ser escuchados y de acceder a

un juicio justo.

Con esta iniciativa, Sheinbaum

refuerza su visión de un sistema judicial

más democrático y accesible, que

garantice que las decisiones legales

estén alineadas con los intereses y dere-

chos de la sociedad. 

Este tipo de reformas, según su per-

spectiva, no solo benefician a Chiapas,

sino que también pueden servir como

modelo para otros estados del país que

busquen mejorar su sistema de justicia.

La exjefa de Gobierno también men-

cionó que la selección de jueces y mag-

istrados debería ser acompañada de una

evaluación periódica y pública de su

desempeño, de manera que los ciu-

dadanos puedan conocer cómo se mane-

jan los casos y la transparencia del

poder judicial.

La propuesta de Sheinbaum ha gen-

erado debate en el ámbito político, espe-

cialmente entre quienes defienden la

autonomía del Poder Judicial y quienes

consideran que un mayor control ciu-

dadano podría afectar la independencia

de los jueces. 

Sin embargo, insistió en que la

democracia debe garantizarse en todos

los aspectos del gobierno, incluyendo la

justicia, y que la participación ciu-

dadana es clave para erradicar la cor-

rupción y la impunidad en las institu-

ciones. 

Estudios señalan que los nómadas digitales gastan en promedio 28% más que los residentes locales, lo que puede
tener un impacto significativo en la gentrificación.

Ratifican sentencia contra fundador de "La Barredora"
Cd. de México/El Universal.-                        

Un juez federal ratificó la sentencia

de 20 años de prisión a Sostenes Toribio

Rentería, conocido como "El Chino",

por su implicación en delincuencia

organizada y por ser fundador del grupo

criminal "La Barredora", que opera en

Acapulco, Guerrero. 

Este grupo delictivo, vinculado al

Cártel de los Beltrán Leyva, fue creado

por Rentería para llevar a cabo activi-

dades ilícitas en la región. 

La captura de "El Chino" se produjo

en noviembre de 2013, tras una orden

de aprehensión emitida por la Fiscalía

General de la República (FGR).

La condena de Rentería está vincula-

da a su papel clave en la administración,

dirección y supervisión de una red de

tráfico de drogas que operaba en

Acapulco y otras áreas de Guerrero.

La FGR subraya la relevancia de

este caso dentro de la lucha contra el

crimen organizado, ya que "La

Barredora" se dedicaba a realizar activi-

dades violentas y a generar una fuerte

influencia en el puerto de Acapulco, que

durante años fue uno de los puntos

clave del crimen organizado en México. 

La condena también resalta el traba-

jo conjunto entre diferentes autori-

dades, como la Fiscalía Federal en el

Estado de México, para asegurar la jus-

ticia.

En 2019, la FGR, mediante su

Fiscalía Especializada en Delincuencia

Organizada (FEMDO), consiguió una

sentencia condenatoria de 20 años de

prisión contra Rentería por delincuencia

organizada, específicamente por tráfico

de drogas. 

No obstante, debido a un fallo judi-

cial, se ordenó la reposición del proced-

imiento. 

Un juez federal confirmó la sentencia de 20 años de prisión a Sostenes Toribio
Rentería, alias “El Chino”, por el delito de delincuencia organizada.

Cd. de México/El Universal.-                   

La imposición de aranceles al acero y

aluminio en Estados Unidos va a

impactar en los costos de construcción

de viviendas, naves industriales y otro

tipo de desarrollos en México.

El acero representa hasta 50% del

costo en el desarrollo de una vivienda,

pero en las naves industriales el por-

centaje es mayor, ya que prácticamente

toda la estructura está hecha de acero y

aluminio.

El director general de la consultora

Forecastim, Ricardo Trejo, explicó que

el incremento se debe a que México va a

importar el brote inflacionario en

Estados Unidos por los aranceles a estos

materiales, dado que en el territorio

mexicano se fabrican varios productos

con los insumos traídos de la Unión

Americana.

Está previsto también que México

frene el paso al acero proveniente de

China y de otras naciones asiáticas, lo

que va a generar una "escasez ficticia"

en nuestro país y será un incentivo para

elevar el precio del acero en el mercado

nacional.

"En fabricación de varilla, por ejemp-

lo, México es superavitario con relación

a Estados Unidos, pero, como importa-

mos el insumo, posiblemente los arance-

les impacten en el precio", dijo Trejo.

"Son muchos elementos que la guer-

ra comercial está generando y que van a

impactar en el sector de la construcción",

afirmó.

La Cámara Mexicana de la Industria

de la Construcción (CMIC) estimó que

estos aranceles podrían ocasionar un

aumento de 5% a 6% en el precio de las

viviendas, pero en obras relacionadas a

la infraestructura el encarecimiento ame-

naza con ser aún mayor.

El acero, varillas, alambre, alambrón,

viguetas, vigas internas o tejas que ahora

son de acero, representan 50% del costo

de una casa o departamento.

En infraestructura, las obras que uti-

lizan estos materiales y que pueden

encarecerse principalmente son los puer-

tos, aeropuertos, carreteras y vías fér-

reas, de acuerdo con cifras de la organi-

zación que encabeza Luis Méndez Jaled.

El pasado 12 de marzo entraron en

vigor aranceles generalizados de 25% a

todo el acero y aluminio que ingresa a

EU, mientras que México anunció que

responderá el próximo 2 de abril.

El gobierno de Donald Trump argu-

menta que los aranceles tienen como

objetivo frenar la triangulación de acero

proveniente de China a través de

exportaciones de varios productos desde

México y Canadá.

Sin embargo, este panorama también

genera preocupaciones sobre el impacto

que tendrá en la competitividad de las

empresas mexicanas del sector construc-

ción, que enfrentan ahora costos más

altos para materiales clave. 

La incertidumbre económica y las

tensiones comerciales entre los dos país-

es podrían ralentizar el ritmo de inver-

sión en infraestructura y vivienda en el

corto plazo, afectando aún más la recu-

peración económica post-pandemia.

Amenazan aranceles el costo de viviendas

Mujeres luchan por llevar sus casos de violencia vicaria a CIDH.

Justicia lenta para víctimas de
violencia vicaria en México

Cd. de México/El Universal.-                 

La violencia vicaria, un tipo de abuso

donde los agresores utilizan a los hijos

para dañar a la pareja, sigue siendo un

problema grave en México, con un sis-

tema judicial que no proporciona

respuestas ágiles ni eficaces. 

Las víctimas, principalmente

mujeres, enfrentan procesos judiciales

largos y complicados, lo que aumenta

el sufrimiento y permite que los agre-

sores continúen con sus abusos. 

A pesar de algunas reformas legisla-

tivas, la falta de capacitación de fun-

cionarios y la lentitud del sistema per-

petúan la revictimización y la

impunidad.

Aunque existen leyes para proteger

a las víctimas, su implementación es

insuficiente, lo que obliga a las per-

sonas afectadas a recorrer diversas

instancias sin obtener una solución

efectiva. 

Es crucial que se reforme el sistema

judicial para ofrecer respuestas rápidas

y garantías de protección desde el ini-

cio de cada denuncia. 

Solo con un enfoque integral y una

justicia más expedita se podrá erradicar

la violencia vicaria y asegurar el bien-

estar de las víctimas.

Además, el acceso a la justicia para

las víctimas de violencia vicaria se ve

afectado por la falta de una regulación

adecuada y por la escasez de recursos

en las instituciones encargadas de

brindar apoyo y protección. 

La vivienda tendrá presiones en los costos de producción y la demanda por
las políticas migratorias y arancelarias de Donald Trump



Redacción/Estados Unidos.-                                    

Una tormenta con violentos tornados
arrasó en varios estados de Estados
Unidos, destruyendo viviendas, escuelas
y derribando semirremolques en varios
estados. 

Estos hechos dejaron al menos 26
personas muertas, confirmaron autori-
dades, mientras se pronosticaban
condiciones climáticas más severas
este sábado.

El número de personas fallecidas
aumentó después de que la Patrulla de
Carreteras de Kansas informara que
ocho personas murieron en un choque
múltiple en la carretera, causado por una
tormenta de polvo en el condado de
Sherman el viernes. 

Al menos 50 vehículos estuvieron
involucrados.

Missouri registró más muertes que
cualquier otro estado, tras sufrir tornados
dispersos durante la noche que causaron
la muerte de al menos 12 personas,
según informaron las autoridades, entre
los fallecidos se encontraba un hombre
que murió después de que un tornado
destrozara su casa.

La corresponsal de AP, Julie Walker,
informa sobre más de una docena de
muertes en una tormenta monstruosa en
todo Estados Unidos.

Las autoridades de Arkansas dijeron
que tres personas murieron en el conda-
do de Independence y otras 29 resul-
taron heridas en ocho condados cuando
las tormentas pasaron por el estado.

Redacción/Estados Unidos.-                               

El presidente estadounidense,
Donald Trump, anunció este sábado un
ataque “decisivo y contundente” contra
los hutíes en el Yemen por su ofensiva
contra la navegación y advirtió a Irán
que su apoyo a ese grupo debe cesar de
inmediato.

Trump indicó que ha ordenado a las
Fuerzas Armadas de Estados Unidos esa

maniobra militar al considerar que los
hutíes “han librado una campaña implaca-
ble de piratería, violencia y terrorismo
contra buques, aeronaves y drones esta-
dounidenses y de otros países”.

“Nuestros valientes combatientes
están llevando a cabo ataques aéreos
contra las bases, los líderes y las defen-
sas antimisiles de los terroristas para
proteger los activos marítimos, aéreos
y navales estadounidenses y restaurar

la libertad de navegación”, dijo en su
red social, Truth Social.

Reportan 9 muertos 
Al menos nueve personas murieron

y otras nueve resultaron heridas en esos
ataques contra posiciones de los
rebeldes chiíes hutíes en Sana, la capi-
tal del Yemen, según el Ministerio de
Salud de los insurgentes.

Trump destacó que “ninguna fuerza
terrorista impedirá que los buques
comerciales y navales estadounidenses
naveguen libremente por las vías nave-
gables del mundo”

El presidente subrayó que Estados
Unidos utilizará “una fuerza letal abru-

madora” hasta lograr su objetivo.
“Los hutíes han bloqueado el trans-

porte marítimo en una de las vías flu-
viales más importantes del mundo, par-
alizando vastas franjas del comercio
global y atacando el principio funda-
mental de la libertad de navegación, del
que depende el comercio interna-
cional”, añadió.

El líder republicano consideró que
la respuesta de su antecesor, el
demócrata Joe Biden (2021-2025), fue
“patéticamente floja” y permitió que
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Ordena Trump ataque decisivo
y contundente contra hutíes

Provocan tornados e incendios la
muerte de 17 persona en Oklahoma

Redacción/Estados Unidos.-                                

El gobierno del presidente Donald
Trump pagará a El Salvador 6 millones
de dólares para encarcelar durante un
año a aproximadamente 300 supuestos
miembros de la pandilla venezolana
Tren de Aragua, en una de las primeras
instancias en que el país centroameri-
cano acepta migrantes de EU.

El acuerdo se produce luego de las
discusiones entre el presidente de El
Salvador, Nayib Bukele, y el secretario
de Estado de Estados Unidos, Marco
Rubio, sobre el alojamiento de
migrantes en una notoria prisión de El
Salvador. El gobierno de Bukele ha
arrestado a más de 84 mil personas, a
veces sin el debido proceso, desde 2022
como parte de su ofensiva contra la vio-

lencia de las pandillas en el pequeño
país.

Los memorandos que detallan la
transferencia no revelaron cómo el gob-
ierno Trump identificó a las aproxi-
madamente 300 personas como miem-
bros de Tren de Aragua, una pandilla
que Trump destacó repetidamente en la
campaña y declaró como una organi-
zación terrorista.

El presidente estadounidense subrayó que utilizará "una fuerza letal abrumado-
ra" hasta lograr su objetivo.

Deportará EU a unos 300 presuntos pandilleros 

Autoridades de Estados Unidos han informado de afectaciones por los fuertes tornados
y tormentas que han azotado principalmente a Misuri, Arkansas, Texas y Oklahoma

Redacción/Cuba.-                                        

El Ministerio de Energía y Minas de
Cuba posteó en X que "alrededor de las
20: 15 horas de esta noche , una avería
en la subestación del Diezmero provocó
la perdida importante de generación en
el occidente de #Cuba y con ello la
caída del Sistema Eléctrico Nacional,
SEN, ya se trabaja en el proceso de
recuperación".

Cuba atraviesa una crisis energética
que se agravó a finales del año pasado
con interrupciones en el servicio en más
de la mitad del territorio cubano y
acompañado por tres apagones
nacionales de varios días consecutivos.

Las principales causas de los fre-

cuentes apagones son las averías habit-
uales en las obsoletas centrales ter-
moeléctricas terrestres y la falta de com-
bustible, según el Gobierno cubano.

Expertos independientes explican
que la crisis energética se debe a una
infrafinanciación crónica de este sector,
completamente en manos del Estado
cubano desde el triunfo de la revolución
en 1959.

Las centrales termoeléctricas están
obsoletas, tras décadas de explotación y
déficit de inversiones; y la paralización
de otras infraestructuras está ligada a la
falta de fueloil y diésel, porque el
Estado no tiene divisa para importarlos.

Según diversos cálculos independi-
entes, el gobierno cubano precisaría

entre ocho y 10 mil millones de dólares
para reflotar el Sistema Eléctrico
Nacional, una inversión fuera de su
alcance. Y cualquier solución sería posi-
ble tan sólo a largo plazo.

Los frecuentes apagones lastran la
economía cubana, que se contrajo 1.9%
en 2023 y no creció el año pasado,
según estimaciones del propio
Gobierno. De acuerdo a esas cifras, el
PIB de la isla sigue por debajo de los
niveles de 2019 y no lo superará este
2025, para el que el Ejecutivo prevé un
avance de 1%.

El impacto social de estos apagones
también es significativo, afectando la
calidad de vida de millones de
cubanos. 

Centro de Confinamiento contra el Terrorismo en Tecoluca, El Salvador. 

Colapsa de nuevo el sistema eléctrico de Cuba

Cuba atraviesa una crisis energética que se agravó a finales del año pasado con
interrupciones en el servicio en más de la mitad del territorio cubano.

Redacción/Gaza.-                                       

Al menos cuatro de los nueve gaza-
tíes asesinados este sábado por los bom-
bardeos de un dron israelí en Beit Lahia,
norte de Gaza, son trabajadores de los
medios de comunicación, confirmó a
EFE el Sindicato de Periodistas
Palestinos. Se trata del ataque más letal
desde el inicio del alto el fuego, el pasa-
do 19 de enero.

"El Sindicato condena el ataque con-
tra un equipo de medios de comuni-
cación y de ayuda humanitaria en Gaza y
exige responsabilidades por la ocu-
pación (israelí)", dijo hoy el grupo en un
comunicado.

Según esta organización, cuatro de

los nueve fallecidos son: Bilal Abu
Matar, editor palestino, además de
Mahmud al Sarraj, Bilal Aqila y
Mahmud Asleem, camarógrafos.

Se cree que al menos tres de las
otras víctimas eran humanitarios que
formaban parte de un equipo distribu-
ción de ayuda con un vehículo de la
Fundación Al Khair, con base en Reino
Unido, pero aún no está confirmado si
estaban o no afiliados a esta organi-
zación.

"Los periodistas están siendo
sometidos a una campaña deliberada de
asesinatos y ejecuciones directas, en un
flagrante intento de silenciar la verdad
e impedir la cobertura mediática de las
atrocidades que se cometen contra la

población civil", continuó el Sindicato,
que lo calificó de un "crimen de guerra
y una flagrante violación del Derecho
Internacional".

Desde el inicio de la guerra en Gaza
en octubre de 2023, y pese al alto el
fuego, al menos 170 periodistas y tra-
bajadores de los medios han sido
asesinados.

El Ejército israelí, en un comunica-
do y sin aportar pruebas, confirmó
haber atacado a dos supuestos mili-
cianos que dicen operaban "un dron
que representaba una amenaza para las
tropas" en Beit Lahia, así como haber
bombardeado un vehículo en el que
viajaban otras personas que recogieron
el dron del suelo.

Mueren nueve personas en un ataque israelí en Gaza

Residentes de la localidad de Beit Lahiya, en el norte de Gaza, reunidos en torno
a las ruinas de edificios bombardeados por Israel.

Al menos nueve personas murieron y otras nueve resultaron heridas en esos
ataques contra posiciones de los rebeldes chiíes hutíes en Sana.

El mandatario acusó a los rebeldes de llevar a cabo una campaña violencia y terrorismo
contra embarcaciones, aeronaves y drones de Estados Unidos y otros países.

A todos los terroristas

hutíes: ¡se acabó su tiempo.

sus ataques deben parar

hoy mismo! si no, ¡les 

llegará el infierno como

nunca antes!”.

Donald Trump 

“
continuara una situación que dijo que
ha costado muchos miles de millones
de dólares y ha puesto vidas inocentes
en riesgo.

El movimiento insurgente respalda-
do por Irán ha lanzado cientos de
ataques contra Israel, así como contra
la navegación comercial en el mar
Rojo y Arábigo, desde el estallido de la
guerra en la Franja de Gaza el 7 de
octubre de 2023, en respuesta a la
matanza de palestinos por parte del
Estado judío.
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Alma Torres Torres.-                       
Como parte del “Mitin 19” en contra

del tarifazo, la Alianza de Usuarios del
Transporte Público se manifestó el sá-
bado en la tarde, para exigir que se le dé
marcha atrás al incremento al transporte
público y al pago electrónico.

Jaime Noyola, representante de la
Alianza de Usuarios del Transporte Pú-
blico denunció la falta de avances en las
demandas contra el tarifazo y la elimi-
nación del pago electrónico en el trans-
porte público, a pesar de 19
manifestaciones realizadas hasta el mo-
mento.

Noyola manifestó que han solicitado
la apertura de mesas de trabajo tanto en
el Congreso local y en la Comisión Es-
tatal de Derechos Humanos (CEDH), en
busca de hablar sobre la problemática de
la movilidad, buscando concretar una
solución.

Cabe destacar, que el representante
de la Alianza de Usuarios del Trans-
porte Público presentó dos puntos de
acuerdo en el poder legislativo para
crear mesas con diferentes sectores para
tratar esta problemática, esto a través de
la diputada del PAN Aile Tamez.

"Si el mitin número 19 encontra del
tarifazo en contra del pago electrónico
en virtud de que siguen las quejas y pues
no se ah visto un avance importante ya
que las demandas de amparo las cuales
nos dan cierta esperanza para revertir
los efectos del tarifazo del decreto o no
se han dado entonces seguiremos insis-
tiendo".

"Aquí yo creo que tendremos que
también ir nuestra lucha hasta los jueces

a los juzgados de distrito en virtud de
que, que está pasando porque no han re-
suelto cuando es una cuestión de hechos
propios donde se vulneraron los dere-
chos que nosotros los usuarios pues no,
no se ah habido nada de respuesta en ese
sentido entonces creemos que si segui-
mos insistiendo haciendo la lucha desde
aquí", comentó.

"Insistiendo a la gente, invitando a
qué también se queje a qué también pre-
senten sus quejas correspondientes ante
la instancia como es la Comisión Estatal
de Derechos Humanos para que también
se les garantize ese derecho humano en
contra del tarifazo y del pago electró-
nico entonces pues no nos cansamos de
seguir aquí más sin embargo también

queremos del conocimiento que presen-
tamos dos puntos de acuerdo ante el
congreso otro ante la Comisión Estatal
de Derechos Humanos para que se abran
mesas de trabajo para ayudar en cues-
tión de la movilidad proporcionar ideas
esto se hace para que se integren tanto
especialistas, Universitarios, Amas de
Casa, estudiantes todos podemos apor-
tar algo pero siempre y cuando el con-
greso a través de la diputada Aileth
Tamez", añadió.

Aunado a ello, cuestionó la falta de
resolución de los amparos interpuestos
contra el tarifazo y cuestionó por qué los
jueces no han emitido fallos a pesar de
la vulneración de derechos de los usua-
rios.  

Alma Torres Torres.-                          

Con la finalidad de exigir justicia por

las miles de personas que no han sido

localizadas en el País, colectivos de bús-

queda de personas desaparecidas se die-

ron cita frente al Palacio de Gobierno.

La protesta se realizó de manera si-

multánea en otras entidades, luego de

darse a conocer el hallazgo en el narco-

rrancho Izaguirre, en el Municipio de

Teuchitlán, Jalisco, en donde fueron en-

contrados restos humanos.

Leticia Hidalgo, vocera del colectivo

Fundenl destacó que la existencia de

estos sitios representa la impunidad, la

colusión, el horror y lo inhumano.

"Los campos de exterminio localiza-

dos en Jalisco, en Nuevo León y en todo

México, son la máxima expresión de la

barbarie, de lo inhumano, por eso hoy,

ante estos graves hechos nos unimos a

las exigencias de justicia".

Los integrantes de colectivos, llega-

ron a la Explanada de los Héroes, y em-

pezaron a desplegar lonas con mensajes

en donde solicitaban justicia para las

víctimas y las familias.

En memoria de las personas desapa-

recidas que no han sido encontradas, los

quejosos colocaron pares de zapatos y

veladoras.  

Consuelo López González.-                 

Los fuertes vientos y llegada de

polvo del desierto de Coahuila y el sur

de Texas se prolongarán al menos por

los próximos cinco días.

En rueda de prensa Nuevo León In-

forma, Armandina Valdés Cavazos, ti-

tular de la Agencia de la Calidad del

Aire, llamó a la población a evitar acti-

vidades al aire libre y no realizar accio-

nes que pueden provocar incendios.

Con la presencia de este tipo de si-

niestros, advirtió, las condiciones po-

drían empeorar presentando mala y muy

mala calidad del aire.

“Es muy importante estar al pen-

diente de lo que nos espera para este fin

de semana, estos vientos nos estarán ge-

nerando entrada de polvo tanto del des-

ierto de Coahuila como del sur de

Texas, la calidad del aire se ve muy in-

fluida ante esto”, expuso.

“Vamos a seguir al menos por los si-

guientes cinco días con situaciones de

viento, de mucha sequedad en el am-

biente y también de altas temperaturas”.

“Como les digo no es contaminación,

es algo que viene de manera natural, no

podemos controlarlo porque nos llega

proveniente de otros lados”, puntualizó.

Otra de las recomendaciones es re-

portar al 911 cualquier tipo de incen-

dios; además de no realizar fogatas, no

arrojar colillas, no tirar botellas de vi-

drios y no quemar basura. 

Es de destacar que este tan solo el

viernes se registraron 187 incendios.

“La tierra es algo natural, pero el

humo de un incendio sí es contamina-

ción y eso nos causa muchos daños por-

que lo que se quema genera residuos o

emisiones de humos son muy tóxicos”,

añadió.

A través de redes sociales, el Gober-

nador Samuel García Sepúlveda com-

partió una imagen donde se observa una

tormenta de arena en Amarillo, Texas,

la cual afecta la visibilidad.

El mandatario estatal reiteró que no

es contaminación si no polvo, que esta-

ría llegando a Nuevo León en las próxi-

mas horas.

“Atentos los que viajan a Estados

Unidos, nos reportan fuertes vientos que

traen mucho polvo. Extremen precau-

ciones al conducir”, agregó.

Consuelo López González.                 
Para evitar la propagación del fuego,

la Brigada Fénix de Protección Civil
Nuevo León apoya en el combate de un
incendio forestal en Arteaga, Coahuila.

Adicional a los más de 100 incendios
que combaten en el estado, las brigadis-
tas acudieron a la vecina entidad.

Por la tarde, el área encabezada por
Erik Cavazos Cavazos, informó que los
elementos iban en camino.

“Unidades de Protección Civil
Nuevo León  se movilizan a reporte de
incendio forestal en la sierra de Arteaga
Coahuila”, informó la corporación de
rescate.

Con causa desconocida, un incendio
en una huerta abandonada se expandió
al oriente de la Sierra de Arteaga.

Las labores se concentraron en tres
puntos críticos frente al Panteón San

Juan, Los Lirios y El Tunal.
El siniestro presentaba hasta anoche

un control del 30 por ciento y 25 por
ciento de liquidación.

Participan también Protección Civil
Coahuila, Protección Civil Arteaga,
Protección Civil Santiago, Comisión
Nacional Forestal, el Ejército Mexi-
cano, Guardia Nacional, Amigos de la
Sierra, entre otros.

De no limitar el fuego, podría propa-
garse a la Sierra de Santiago como en
ocasiones anteriores.

Por otro lado, al corte a las 19: 30
horas Protección Civil Nuevo León su-
maba el reporte de 106 incendios entre
urbanos y forestales.

Entre ellos destacan 88 en lotes bal-
díos, 4 incendios forestales, 8 en casa-
habitación, uno en comercio, 4 de
vehículo, y uno más en un poste.

Jorge Maldonado Díaz.-                           

Ante el fin de semana largo que vivi-

rán miles de familias regiomontanas,

este sábado, la vigilancia en la Central

de Autobuses en Monterrey fue refor-

zada.

Elementos de la Policía de Monterrey

fueron comisionados a vigilar este lugar

ante ele incremento de pasajeros que se

disponían a salir del estado.

Decenas de familia decidieron dis-

frutar de unos días fuera de la ciudad,

debido a que el 17 de marzo es día de

asueto y por ende regresaran a trabajar

hasta el próximo martes.

Por tal motivo, desde temprana hora

se pudo apreciar a los elementos poli-

ciacos recorrer al interior de la central

camionera, los pasillos y corredores de

este lugar.

Afuera no era la excepción, unifor-

mados acompañados de perros policías

vigilaban los alrededores del inmueble

ubicado sobre la avenida Colón.

Los oficiales buscan disuadir las con-

ductas delictivas, o bien, atender cual-

quier contingencia que eventualmente se

registre.

El personal de seguridad informo,

que el operativo se implementó desde el

viernes por la tarde noche, que fue

cuando comenzó a registrarse un incre-

mento de pasajeros que buscaban salir

de la ciudad.

Señalaron que la orden era reforzar

las medidas de seguridad hasta el pró-

ximo martes por la mañana debido a que

se espera alta afluencia de personas que

regresaran a la ciudad.

Bruno Sánchez, oficial del Grupo Ca-

nino, que pertenece a la Policía de Re-

acción de la corporación regiomontana,

dijo que estas acciones son de manera

preventiva.

“Vamos a estar haciendo recorridos

en el interior y exterior de la central de

autobuses para seguridad de la ciudada-

nía”, expresó.

Se exhorta a los ciudadanos que lle-

guen a la ciudad o salen de vacaciones a

que tomen medidas preventivas y no en-

tablen diálogo con extraños y, en cual-

quier situación que se presente, pidan

apoyo a los elementos de la Policía de

Monterrey.

Estas acciones forman parte de la es-

trategia de seguridad ESCUDO, que se

implementa en la actual administración

municipal.

Exigen dar marcha atrás al 
alza del transporte público

Protestan colectivos
ante desapariciones

La protesta se realizó de manera simultánea en otras entidades, luego de
darse a conocer el hallazgo en el narcorrancho Izaguirre

Jaime Noyola denunció la falta de avances en las demandas contra el tari-
fazo y la eliminación del pago electrónico en el transporte público

Se mantendrá la mala calidad del aire en la entidad

Armandina Valdés Cavazos, titular de la Agencia de la Calidad del Aire, llamó a la población a evitar actividades al aire
libre y no realizar acciones que pueden provocar incendios.

Refuerzan
vigilancia
en la central
camionera

Desde temprana hora se pudo apreciar a los elementos policiacos recorrer al
interior de la central camionera, los pasillos y corredores de este lugar.

Apoya Nuevo León en el
combate al fuego en Arteaga

El siniestro presentaba hasta anoche un control del 30 por ciento y 25 por
ciento de liquidación.



Ayer aprovechando el llamado puente largo
de fin de semana, la oferta superò la deman-
da, pues el personal de las casetas de la uto-
pista Monterrey-Reynosa no se daba abasto.

Tan es asì, que se formaron largas filas de
vehìculos que congestionaron las vialiddes en
el Boulevard Miguel de la Madrid desde la
avenida Lòpez Mateos y en momentos màs.

De modo que, ya sabrà el prolongado pere-
grinar de paseantes y particulares que por
diversas cuestiones, ya sea para llegar a
Juàrez o Cadereyta usan esa vìa ràpida.

Amèn de los ''vacacionistas'' que realizaron
su destino en grupos o de manera solitaria
aprovechando la luz del dìa, para enfilarse
con rumbo al vecino paìs del norte.

Sobre todo, conscientes de la inseguridad
que pudiera registrarse en esa rùa y que ya
tiene varios episodios de casos que como dice
la raza, no terminaron bien.

Pero como esta historia no termina, habrà
que mantenerse muy atentos de su retorno y
las acciones en materia de seguridad imple-
mentados por las autoridades policiacas.

Como era de esperarse, ante los fuertes calo-
res y el arranque de los dìas de descanso, los
paseos locales se vieron abarrotados por los
vacacionistas locales y foràneos.

Tan es asì, que hubo un marcado tràfico
sobre la Carretera Nacional rumbo al munici-
pio de Santiago y parajes conocidos y sus
alrededores para paseo y descanso de los
regiomontanos.

Por lo que hubo aglomeraciones en diversos
puntos con rumbo a la Cola de Caballo, los
locales de las Moliendas en la Nacional y el
acceso principal a la zona restaurantera de la
Presa de la Boca.

Dejando testimonio puro, de cientos de per-
sonas que con sus familias enteras y hasta
mascotas disfrutaron de las comidas y parajes
que se pueden apreciar por aquellos rumbos.

Asì que ya sabrà màs o menos de còmo estu-
vo el viaje de retorno por aquello de las aglo-
meraciones para esfogar la vialidades, pero
como hoy es domingo podrìa repetirse la his-
toria. Buen viaje.

Pero mientras cientos disfrutan de los pase-
os al aire libre, vale señalar que en la montaña
rusa de la contaminaciòn ambiental en la
localidad, no se acaban los picos altos repor-
tados por la autoridad, sino todo lo contrario.

Y, que a pesar de las acciones realizadas
hasta ahora por parte de la autoridad parecie-
ran pocos, la verdad de las cosas es, que urge
apretar el paso ante los sofocantes ìndices dis-
parados por incendios.

Amén de apreciarse a simple vista y a lo
largo del dìa, una espesa nata que aflora del
descontrol de los aires y las empresas que
continùan burlando la autoridad, digase lo
que se diga.

Sin lugar a dudas, las redes sociales hoy por
hoy, se han vuelto una importante herramien-
ta de comunicaciòn y de denuncia.

Y, si no lo quiere creer ahì estàn los polèmi-
cos casos de abuso reportados por damitas y
que ahora son carpeta policiaca.

Asì que a pelar el ojo, porque ya todo asun-
to no conoce frontera, como el de las gism-
nastas que sigue a la alza.

Lo que empezò bien, terminò mal en el
municipio de Juàrez tràs la celebraciòn de un
baile masivo en el conocido Moll de aquella
localidad, con una victima mortal.

Y, es que ante la convocatoria de lo que fue
un baile popular masivo de grupos tropicales,
fallaron los filtros y controles de seguridad,
cobrando la vida de un joven asistente.

Dejando en evidencia ademàs la falta de un
control eficiente de seguridad policiaca y
salud inmediata, destacando la venta impor-
tante de bebidas alcoholicas.

Y, que al juzgar por esto ùltimo, podrìa ser
la constante, si se toma en cuenta que no hace
mucho, la venta de alcohol durante el Tamal
Fest arrancò la critica.

De modo que, màs vale realizar ajustes
necearios si se toma en cuenta que aùn le fal-
tan semanas a la fiesta del Moll tipo Expo de
Guadalupe, pero sin el mismo control.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que se mantiene la mala calidad del

aire debido a las fuertes ráfagas de aire


"No es contaminación, es algo que

viene de manera natural, no podemos
controlarlo porque nos llega

proveniente de otros lado”

Que el gobierno del estado envío
apoyo para combatir incendio en la 

sierra de Coahuila

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Armandina
Váldez
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Alma Torres Torres .-                     

Para fortalecer la conservación
del Área Natural Protegida Munici-
pal (ANPM) Parque Lago, el mun-
icipio y la Universidad Autónoma de
Nuevo León, organizaron la Feria
Ambiental.

Fernando Gutiérrez Moreno, sec-
retario de Desarrollo Urbano Soste-
nible (Seduso), el director General
para un Desarrollo Verde, Martín
Mendoza Lozano y el director de
Desarrollo de Proyectos de la
Secretaría de Sustentabilidad de la
UANL, ofrecieron talleres, pláticas y
actividades para al menos 300

infantes y jóvenes.
La autoridad busca sensibilizar a

la población sobre la importancia de
preservar los ecosistemas urbanos y
garantizar su sostenibilidad, en el
marco del Día Internacional de
Acción por los Ríos

Desde 2017, la Universidad y
Monterrey han trabajado en la recu-
peración del Parque Lago, para miti-
gar los impactos ambientales que
han afectado la calidad ecológica del
área. 

Mediante la Feria Ambiental a se
pretende consolidar a Monterrey
como una ciudad más verde y
resiliente.

Como parte de las actividades
desarrolladas este viernes destacan
la reforestación del parque, la insta-

lación de módulos educativos y la
presentación del diagnóstico ambi-
ental del Parque Lago.

Ignacio González Bañuelos.-           
En combate a la contaminación

que viven diariamente los regiomon-
tanos, la Secretaría de Medio
Ambiente suspendió las actividades
de una empresa en el municipio de
Pesquería y una obra en construc-
ción en Santa Catarina, entre otras
acciones.

La Secretaría de Medio Ambiente
realizó la suspensión total de activi-
dades de la empresa Promotora y
transformadora de Energía, S.A. de
C.V., ubicada en el municipio de
Pesquería, por no contar con autor-
izaciones estatales requeridas y por
las emisiones ostensibles a la atmós-
fera, generadas de zonas donde se
reactivaron llamas, con motivo del
incendio sucedido en días pasados.

También suspendió de manera
total una obra en construcción a
cargo de Casas Javer, S.A. de C.V.,
ubicada en Santa Catarina;  en virtud
de las emisiones generadas durante
su desarrollo y por no cumplir con

las disposiciones de la legislación
ambiental.

Elementos de la dependencia lle-
varon a cabo una inspección a la
construcción del Parque Industrial

Victoria, SC., a cargo de Canadá
Grupo Inmobiliario,  S.A. de C.V.,
ubicada en Santa Catarina; para ver-
ificar que el desarrollo de la misma
se realice en apego a las disposi-

ciones ambientales aplicables.
Visitas de inspección a dos sitios

incendiados, para la presentación de
las querellas correspondientes, ante
la Fiscalía General del Estado, por
hechos constitutivos del delito con-
tra el medio ambiente y la atención a
incendio suscitado en un terreno en
el que aparentemente se está desar-
rollando una construcción, en el
municipio de Apodaca; el cual fue
controlado por elementos de
Protección Civil y de Bomberos de
dicho municipio.

Se dio atención a un incendio sus-
citado en un terreno en el que
aparentemente se está desarrollando
una construcción, en el municipio de
Apodaca; el cual fue controlado por
elementos de Protección Civil y de
Bomberos de dicho municipio.

Y un recorrido diurno de vigilan-
cia en municipios de Zuazua,
Apodaca, Juárez y Escobedo; para
detección oportuna de incendios y
fuentes contaminantes.

Alberto Medina Espinosa.-               
En pro del medio ambiente y un

mejor aire para respirar y blindar
además las zonas naturales, la ciudad
de Santa Catarina y el Gobierno
Federal, pactaron sinergias estrechas
en el cuidado integral de esta locali-
dad.

Es así que esta semana se
refrendó entre la Ciudad de Santa
Catarina un  convenio de colabo-
ración con la Profepa en temas de
mejoras de localidad en el aire
limpio.

Dicho ello el Alcalde de Santa
Catarina, Jesús Nava Rivera,
refrendó el compromiso ambiental
de colaboración con la Procuraduría
Federal de Protección al Ambiente
(Profepa), a fin de que inspectores
mantengan operativos 24/7.

Lo anterior, al reunirse el Edil con
la nueva delegada de Profepa en
Nuevo León, Zulma Espinoza Mata,
para estrechar la colaboración insti-
tucional, especialmente en este
período de incendios que han provo-
cado contingencias ambientales en el
Municipio.

"Ambas partes refrendamos nue-
stro compromiso y acuerdo de traba-
jo y colaboración, con la Profepa y
hacer cumplir la legislación ambien-
tal, disponemos de inspectores, para
vigilar permanentemente", dijo Nava
Rivera.

Dijo que el objetivo  es que la vig-
ilancia sea 24/7 y realizar operativos
de inspección coordinados, particu-
larmente en las industrias contami-
nantes.

Las contingencias y alertas ambi-
entales que vivió Santa Catarina la
semana anterior, con incendios al
poniente de la Ciudad, hace nece-
sario fortalecer la colaboración con
todos los niveles de Gobierno, en
este caso, con Profepa, apuntó el
Munícipe santacatarinense.

"Estaremos atentos para atender
cualquier denuncia para investigar
daños al ambiente, la normatividad
ambiental se debe cumplir para pro-
teger la salud de nuestros habi-
tantes", puntualizó.

Dentro de las tareas  a emprender
son las que se integran en el
Programa de Inspección y

Verificación de la PROFEPA cual
tiene como objetivo prevenir y con-
trolar la contaminación ambiental,
para evitar el deterioro de nuestro
entorno y conocer la eficiencia de
los procesos productivos y las activi-
dades económicas.

Así como los costos asociados al
control de los efectos negativos al

ambiente, así como lograr que las
fuentes de contaminación de juris-
dicción federal prevengan y con-
trolen la contaminación, y restauren
el medio ambiente y eviten impactos
ambientales adversos derivados de la
realización de sus actividades
económicas, mediante la aplicación
estricta de la Ley.

Consuelo López González.-                     

Como parte del programa
Bosques Ciudadanos, la Secretaría
de Medio Ambiente en el Estado
reforestó el Parque Coyoacán, en el
municipio de Monterrey.

De visita en la colonia, personal
del área plantó árboles de especies
nativas en el espacio de sana con-
vivencia.

Alfonso Martínez Muñoz,
Secretario de Medio Ambiente,
indicó que buscan plantar más 500
mil árboles durante el 2025.

“Los parques y áreas verdes son
el pulmón de nuestras ciudades. Nos
brindan aire limpio, sombra y espa-
cios de convivencia para todas las
familias”, resaltó.

“Por eso, con Bosques
Ciudadanos seguimos reforestando
parques como el Parque Coyoacán,
sumando un nuevo parque reforesta-
do y más árboles para el bienestar de
la comunidad”.

El funcionario estatal señaló que

la norma de ONU Hábitat marca que
deben existir 15 metros cuadrados de
áreas verdes por habitante a no más
de 15 minutos caminando.

Sin embargo, en Monterrey y su
área metropolitana hay apenas un
tercio con 4.64 metros cuadrados, y
un déficit de alrededor de 3 millones

de árboles.
Los sectores que cuentan con

menos árboles, presentan una mayor
temperatura.

"Cumbres, García, Escobedo son
áreas donde la temperatura es mayor
a la que hay, por ejemplo; entonces,
la arborización es muy importante

para bajar la temperatura, no sola-
mente por la sombra, pues a medida
que aumenta la cobertura de
afectación, disminuye la temperatura
de 40 a 30 grados”, explicó.

Se prevé que en un plazo de 20
años, los árboles sembrados hoy cap-
tarán 135 mil 242 toneladas de dióx-
ido de carbono; además de reducir
21 toneladas de monóxido de car-
bono; 221 de ozono; 25 de dióxido
de nitrógeno; 48 de dióxido de
azufre; y 24.34 toneladas de PM2.5

Martínez Muñoz detalló que en lo
que va de la administración han
plantado ya 658 mil 079 árboles en
la zona urbana y en la sierra del
Parque Nacional Cumbres de
Monterrey. 

“Cada árbol plantado es una
inversión en nuestro futuro. No solo
fomentan la conservación de la bio-
diversidad, sino que también mejo-
ran la calidad del aire en la Zona
Metropolitana de Monterrey”,
agregó.

Reforestan el Parque Coyoacán

Alfonso Martínez Muñoz, Secretario de Medio Ambiente, indicó que bus-
can plantar más 500 mil árboles durante el 2025.

Organiza UANL y el municipio
de Monterrey la Feria Ambiental

Mediante la Feria Ambiental se pretende consolidar a Monterrey como
una ciudad más verde y resiliente.

Clausura Medio Ambiente empresa en Pesquería

La Secretaría de Medio Ambiente suspendió las actividades de una
empresa en el municipio de Pesquería y una obra en construcción en
Santa Catarina, entre otras acciones.

Refrenda Santa Catarina convenio con Profepa

Nava se reunió con la nueva delegada de Profepa en Nuevo León, Zulma
Espinoza Mata
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Un macro operativo para combatir
los siniestros y accidentes provocados
por las fuertes ráfagas de viento y las
altas temperaturas registradas desplegó
el Gobierno de Escobedo, en busca de
proteger el bienestar de la población.

Cabe destacar, que en Escobedo se
registraron 9 incendios, todos ocurridos
en terrenos baldíos, sin embargo, en la
Colonia Malvinas el siniestro avanzó y
afectó cuatro viviendas, pese a las pér-
didas materiales se tuvo un saldo blan-
co al lograr poner a salvo a las familias.

Patricia Pérez, Directora de
Protección Civil Municipal detalló que
desde las 8:00 horas del viernes y hasta
las primeras horas del sábado, personal
a su cargo con apoyo de Bomberos,
Servicios Públicos y empresas de la
localidad trabajaron de forma continúa
para combatir los incendios que eran

reportados por la ciudadanía.
La titular de la Corporación de

Auxilio explicó que en esta ocasión,
empresas como Trayecto y Aceros del
Toro destinaron pipas de agua para que
los brigadistas pudieran tener lo indis-
pensable para sofocar los incendios.

En este sentido, informó que de los
incendios registrados, ocho de ellos no
provocaron daños mayores, única-
mente fue quema de maleza y éstos
fueron controlados y sofocados en su
totalidad.

Sin embargo, en el caso de Malvinas
cuatro viviendas fueron consumidas
por el fuego y a quienes se les brindó
de inmediato las atenciones necesarias.

En este punto los brigadistas con
apoyo de Proxpol y personal de
Concertación Social lograron desalojar
con éxito a 300 personas, además

Protección y Bienestar Animal puso a
salvó a 30 mascotas y dos caballos.

La autoridad municipal también
retiró postes, cables, ramas, árboles y
anuncios caídos que representaban un
alto riesgo para la población al estar en
vía pública o interfiriendo en las ban-
quetas.  

Por su parte, Andrés Mijes Llovera,
alcalde de Escobedo precisó que en la
4T Norteña no hay cabida para impro-
visaciones y quedó demostrado este
viernes, los cuerpos de auxilio están en
alerta permanente.

Aunado a ello, llamó a que en caso
de detectar un incendio, se insta a la
ciudadanía a reportarlo de inmediato al
911 o al teléfono de Protección Civil de
Escobedo 81.8397.2911.

(ATT)

Para implementar reformas legales
que contribuyan a la prevención y el
control de incendios, delitos ambien-
tales y problemas de salud pública que
ocasionan los lotes baldíos, el
Congreso local llevará a cabo mesas de
trabajo con las autoridades involu-
cradas.

La Diputada local del PRI, Ivonne
Álvarez García detalló que se invitará a
las autoridades municipales y estatales,
al Poder Judicial, a la Fiscalía General
de Justicia, a cuerpos de seguridad
pública estatal y municipales, así como
a personas interesadas.

“Podremos abordar la gravedad de
los incendios provocados intencional-
mente o por omisión, pero también

como un problema que representa vert-
ederos de basuras informales, la acu-
mulación de vegetación, tiraderos de
cuerpos, lugares propicios para come-
ter delitos, focos de infección, entre
muchos otros a los que estamos
expuestos”.

“La realización de mesas de trabajo
es una medida urgente y necesaria para
enfrentar la problemática de los incen-
dios ocasionados. Por lo que no solo
permitirán un análisis profundo y mul-
tidisciplinario del problema, sino que
también sentarán las bases para la
implementación de reformas legales
que contribuyan a la prevención y el
control de siniestros”, agregó.

Álvarez García detalló que en las

reuniones también se analizarán las ini-
ciativas que plantean incrementar las
sanciones en contra de las personas que
provocan un incendio entre las que
destaca la presentada por ella, quien
propuso modificaciones de reforma al
artículo 446 Bis del Código Penal para
el Estado.

“Es fundamental que todas las
partes involucradas, desde las autori-
dades hasta la ciudadanía, trabajen de
manera coordinada y comprometida
para proteger nuestro medio ambiente,
garantizar la seguridad de las comu-
nidades y desincentivar prácticas que
atentan contra el bienestar común”.

“Ya que solo a través de un esfuer-
zo conjunto y bien estructurado

podremos lograr un Nuevo León más
seguro, sostenible y resiliente ante este
tipo de desafíos”, refirió Álvarez
García.

Se contempla convocar a mesas de
trabajo a través de las comisiones de
Justicia y Seguridad Pública, y de
Presupuesto, en donde se invite a
autoridades municipales y estatales, al
Poder Judicial, a la Fiscalía General de
Justicia, a los cuerpos de seguridad
pública estatal y municipales, así como
personas interesadas.

Lo anterior a fin de generar un
marco legal que disminuya consider-
ablemente la problemática que repre-
sentan los lotes baldíos y casas aban-
donadas. (JMS)

Las administraciones munici-
pales tendrán atribuciones legales
para impulsar la creación de rutas
municipales e intramunicipales de
transporte.

La diputada Marisol González
Elías dijo que con los cambios a la
ley el objetivo es la de mejorar la
movilidad y facilitar el acceso a
opciones de transporte público en
beneficio de la ciudadanía.

“Esta iniciativa permitirá que los
municipios metropolitanos tengan
un marco legal para crear sus pro-
pios sistemas de transporte gratuito,
lo que contribuirá a una movilidad
más eficiente, accesible y sus-
tentable para todos”.

“A través de la colaboración entre
el Ejecutivo del Estado y los
municipios, podremos mejorar la
calidad de vida de miles de
neoleoneses”, explicó la diputada.

Cabe resaltar que en la actualidad
municipios como Santa Catarina,
San Pedro, San Nicolas, Guadalupe
y Monterrey han implementado un
sistema de transporte para poder efi-
cientizar el servicio del transporte
ante el déficit de unidades.

González Elías dijo que para
poder lograr las modificaciones a la

ley, sostuvo reuniones con el
Instituto de Movilidad y su equipo
de trabajo, encabezado por su direc-
tor Abraham Vargas, para abordar la
necesidad de reestructurar el paso de
diversas rutas de transporte.

“Ya tuvimos una reunión de tra-
bajo con el Instituto de Movilidad y
su equipo de trabajo del director
Abraham Vargas, para ahora sí que
la Ruta 400 haya una reestruc-
turación en el paso de las rutas que
tiene y que lleguen camiones verdes
al municipio de Santa Catarina, así
como para la ruta 126, la 155”. 

“Además, estoy ahorita en las
pláticas para que se extienda, como
nada más el Metro va a llegar hasta
San Jerónimo, que haya una ruta de
Transmetro que cubra las estaciones
donde iba a estar el metro de Santa
Catarina”, detalló.

Con esta reforma, se busca que
los municipios puedan implementar
estrategias propias para atender la
movilidad local, facilitando la
creación de rutas que respondan a
las necesidades específicas de cada
comunidad y fomentando la coordi-
nación con el Estado para mejorar la
conectividad del sistema de trans-
porte público en Nuevo León.(JMD)

Como parte de los programas que
imparte el municipio de Santa Catarina,
este sábado, funcionarios y trabajadores
municipales llevaron una brigada de
limpieza a la colonia Hacienda Santa
Catarina.

Personal de varias secretarias arrib-
aron hasta este lugar para realizar una
brigada de limpieza y solución a los
problemas que quejan a los vecinos de
este sector.

Iván Medrano, secretario de
Desarrollo Humano y Bienestar dijo que
las acciones emprendidas eran parte del
Programa denominado “SOL”,
Seguridad, orden y limpieza.

Estamos atendiendo todos los reportes
de los vecinos en temas de cacharros,
baches, luminarias, bienestar animal y
más.

“Trabajamos este sábado en la colonia
Fomerrey 29 le estuvimos dando una
peinada a toda la colonia a quitar cachar-
ro, a prender lámparas, a tapar baches,
venimos con bienestar animal, con la
dirección de salud, viene seguridad
pública, desarrollo urbano, en fin todos

los servicios que da la administración”,
señalo.

Este operativo tiene el objetivo de
“mejorar la imagen urbana y elevar la
calidad de vida de los habitantes de Santa
Catarina”.

Se realizaron labores de limpieza en la
avenida y los espacios públicos. Entre
estas actividades está el retiro de escom-
bros y la sensibilización para evitar tener
carros abandonados en las calles.

Otras de las acciones que conllevan
este programa son el retiro de maleza,
fumigación, abatización y también se
promovió la adopción de árboles.

El funcionario municipal señalo que
el operativo se implementara en todo el
municipio y para tal efecto, tienen ya
agendado los días y las colonias que se
verán beneficiadas con este tipo de
acciones

.(JMD)

Mediante innovación tecnológica y
conectividad, Nuevo León trabaja para
posicionarse como destino líder al norte
del país. 

Maricarmen Martínez Villarreal,
Secretaria de Turismo de Nuevo León,
participó en la VI edición del Festival de
Viajes y Aventuras 2025.

Durante su intervención, la funcionar-
ia estatal expuso la estrategia turística
rumbo al Mundial 2026 y los pilares fun-
damentales para fortalecer la industria
turística.

“Nuestro compromiso es consolidar a
Nuevo León como un destino competiti-
vo, accesible y diverso”, afirmó.

Como parte de las nuevas herramien-
tas, adelantó que el Pasaporte Nuevo
León incluirá un mapa interactivo y con-
tará con traducción en 25 idiomas.

Se prevé que los miles de asistentes a
la máxima justa de futbol aprovechen
para visitar los Pueblos Mágicos y los
principales sitios turísticos de la entidad.

Señaló que para profesionalizar la
industria turística, entregaron cédulas del

Registro Nacional de Turismo a 80
prestadores de servicios.

Destacan hoteles, restaurantes, agen-
cias de viajes y tour operadores.

Martínez Villarreal resaltó los esfuer-
zos de la Subsecretaría de Inteligencia
Turística para proporcionar capacita-
ciones y certificaciones de calidad turís-
tica, dirigidas a fortalecer las competen-

cias de los prestadores de servicios y
garantizar altos estándares de atención y
hospitalidad.

“Es necesario seguir trabajando con
determinación y visión estratégica, ase-
gurando la vigencia de su registro y man-
teniéndose a la altura de las exigencias
internacionales”, agregó.
(CLG)

Con más de 200 vacantes, la
Secretaría del Trabajo en el Estado
invitó a estudiantes y egresados a la
Feria Laboral UANL 2025.

Federico Rojas Veloquio, titular del
área, indicó que la cita es este 19 y 20
de enero de 9: 00 a 18: 00 horas, en la
Explanada de la Torre de Rectoría.

En el lugar, más de 100 empresas
ofertarán oportunidades para profe-

sionistas y técnicos, así como prácticas
profesionales.

“Conecta con más de 100 empresas
diferentes por día, busca oportunidades
laborales, aprende de expertos y
expande tu red de contactos”, cita la
convocatoria.

“Habrá vacantes disponibles para
profesionistas y técnicos recién egresa-
dos, así como prácticas profesionales y

empleos para estudiantes”.
Para evitar filas, los interesados

podrán pre-registrarse en la página
https://ferias.empleo.gob.mx.

Una vez registrados, deberán
realizar captura de pantalla de su com-
probante y mostrarlo en la entrada.

El registro es válido para ambos días
del evento.

Las empresas interesadas en partici-
par pueden contactarse al  WhatsApp al
824-111-123 o solicitar su inscripción
en  https://cutt.ly/feriaUANL.

Es de destacar que la edición anteri-
or acudieron más de 2 mil estudiantes.

(CLB)

Buscan prevenir incendios y delitos ambientales

El Congreso local llevará a cabo
mesas de trabajo 

Podrán alcaldes crear
rutas municipales

Con los cambios a la ley el objetivo es la de mejorar la movilidad y facil-
itar el acceso a opciones de transporte público en beneficio de la ciu-
dadanía.

Realizan brigada de limpieza en SC

Este operativo tiene el objetivo de “mejorar la imagen urbana y elevar la calidad
de vida de los habitantes de Santa Catarina”.

Buscan consolidar a NL como un destino competitivo

Maricarmen Martínez Villarreal, Secretaria de Turismo de Nuevo León, participó
en la VI edición del Festival de Viajes y Aventuras 2025.

Invitan a estudiantes a la 
Feria Laboral UANL 2025

En el lugar, más de 100 empresas ofertarán oportunidades para profesion-
istas y técnicos, así como prácticas profesionales.

Despliega Escobedo macro operativo ante fuertes vientos

Buscan salvaguardar a la población.
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Sergio Luis Castillo.-                        

La Feria 2025 del municipio de
Juárez se tiñó de sangre, cuando esta
madrugada un joven fue asesinado de
varias puñaladas y otros resultó grave
al ser golpeado en forma salvaje.

El problema se derivó de la falta de
seguridad en el evento, a donde inte-
grantes de una pandilla intentaron
ingresar sin pagar el boleto y esto
desató el enfrentamiento.

La Fiscalía General de Justicia del
Estado informó, que el afectado fue
levantado con algunos signos de vida,
pero falleció al ingresar a una clínica de
Juárez.

El evento se realizó al exterior de
una plaza comercial ubicada en el cruce
de Carretera a Reynosa y Avenida las
Torres, en donde se presentarían grupos
musicales por la noche del viernes.

A decir de los asistentes, decenas de
personas comenzaron a alterar el orden
en el lugar, al querer accesar al evento
sin pagar, provocando empujones y que
algunos fueran pisoteados. 

Luego de algunos minutos, un grupo
de jóvenes comenzaron a agredirse físi-
camente y a pesar de que había ele-
mentos de seguridad, esto no impidió
que las peleas ocurrieran.

Derivado de las riñas que se presen-

tó, un joven de nombre Rubén Pérez,
de 15 años, resultó con lesiones luego
de haber sido golpeado y uno más de
18 años con heridas de gravedad tras
haber sido agredido con un arma blan-
ca.

Personal paramédico atendió en el
lugar al herido y fue trasladado hacia el
Hospital General de Juárez para su
atención médica, sin embargo, trascen-
dió que debido a la gravedad falleció
horas más tarde.

Elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones, se están haciendo
cargo del hecho para buscar a los
responsables.

Sergio Luis Castillo.-                             

Una intensa movilización de los
puestos de socorro se registró en el
municipio de Los Ramones, Nuevo
León, al reportarse el hallazgo de un
hombre en un pozo de agua con más de
6 metros de profundad.

Los brigadistas tuvieron que utilizar
las cuerdas de seguridad para poder
descender y realizar el rescate.

Protección Civil de Nuevo León
informó, que el rescate se realizó en un
pozo ubicado en un domicilio de la
calle Ignacio Zaragoza, en el centro de
Los Ramones.

Los brigadistas se movilizan al
municipio a bridar el apoyo al personal
de PC Los Ramones, con equipo de
cuerdas en la extracción de un cuerpo
al interior de un pozo de 6 metros de
profundidad.

El ahora occiso fue identificado por
las autoridades con el nombre de
Fabián Reséndiz Cruz, quien contaba
con 56 años de edad.

Asimismo, las investigaciones con-
tinuarán para investigar las causas de
su muerte.

Sergio Luis Castillo.-                              

Un motociclista perdió la vida en
forma instantánea, después de
impactarse de frente contra un vehícu-
lo en el municipio de Apodaca.

Al parecer la víctima pretendía
rebasar a un camión urbano, pero la
longitud de la unidad evitó que se per-

catara que venía otro vehículo a toda
velocidad en el sentido contrario.

Protección Civil Municipal informó,
que el accidente ocurrió alrededor de
las 8:15 horas en la Carretera Apodaca-
Villa Juárez y Gaspar Castaño, en
Huinalá.

Hasta el momento el ahora occiso no

ha sido identificado, se trata de una
persona de unos 35 años de edad, com-
plexión gruesa, piel aperlada y cabello
corto.

Mencionaron que esta persona
vestía un pantalón color beige, una
camisa de vestir y tenis blancos.

Se indicó que la víctima mortal se
desplazaba a bordo de una motocicleta
tipo Cargo, la cual terminó destrozada.

Mientras que el conductor del
vehículo sedán, que en ese momento no
fue identificado, fue detenido para ser
puesto a disposición del Ministerio
Público. 

El automovilista dijo que no pudo
esquivar al motociclista, debido a que
repentinamente invadió su carril de cir-
culación.

Debido al fuerte impacto, el motoci-
clista salió volando varios metros,
quedando su casco de protección junto
a su cuerpo.

Personal de Protección Civil
Municipal llegó al sitio, pero al revisar
al motociclista se percataron que ya no
presentaba signos vitales.

Sergio Luis Castillo..-                           

Un hombre murió parcialmente
quemado, al quedar atrapado en medio
del fuego que el mismo provocó para
quemar un cargamento de basura, la
cual fue a tirar a un predio baldío en el
municipio de Montemorelos.

La víctima es un hombre de la ter-
cera edad que tenía problemas para
caminar, por lo que sus piernas no le
ayudaron a escapar de la ola de fuego.

Aunque no se descarta que haya
sufrido un infarto cuando realizaba la
quema controlada de basura, frente al
Hospital General de Montemorelos.

El cuerpo del hombre fue encontra-
do la mañana de este sábado, en el
Camino a las Tranquitas, en la locali-
dad La Parrita, en Montemorelos.

Hasta el momento se desconoce la
identidad del ahora occiso, debido a

que las autoridades no dieron a cono-
cer sus generales, a pesar de estar ple-
namente identificado. 

Se indicó que el ahora occiso tenía
una edad aproximada de 70 años,
cabello canoso, moreno y contaba con
bigote.

Al momento de ser localizado, esta
persona vestía una camisa azul, pan-
talón y zapatos café.

Indicaron que a unos 20 metros de
distancia estaba estacionado su
camioneta Chevrolet, la cual no fue
alcanzada por las llamas.

Al lugar arribó la policía, pues
reportaban el incendio y al llegar se
encontraron a un hombre sin vida en
medio de una mancha de zacate que-
mado.

Se dijo que el cuerpo presenta que-
maduras parciales en ropa y partes del
cuerpo.

Sin embargo, los uniformados solo
se limitaron a cerrar la zona con un
cordón amarillo, para que no se conta-
minara más la zona del hallazgo.

Horas después llegó personal de la
Agencia Estatal de Investigaciones,
quienes se hicieron cargo de las inda-
gatorias.

Sergio Luis Castillo..-                                 

Un hombre que se presume provocó
un incendio en la zona de Santa Rosa,
en Apodaca, que dejó pérdidas mil-
lonarias, fue detenido por oficiales de
la Policía preventiva local.

El siniestro se salió de control y
causó daños en dos negocios, en donde
se consumieron tres tráileres, siete
cajas para transportar carga, una
plataforma plana y diversa herramien-
ta.

El detenido por presuntos daños al
medio ambiente y por daños en
propiedad privada fue identificado
como Miguel Ángel N., de 40 años,
originario de León, Guanajuato y habi-
ta en la Colonia Paraíso.

Los policías preventivos acudieron a
un llamado al 911, que alertó sobre un
incendio en Félix Lozano y Jazmines,
Colonia Santa Rosa, donde advirtieron
la presencia del masculino que fue
descrito como probable causante de la
conflagración.

Mientras del lote baldío se elevaba
una gran columna de humo negro,
Miguel Ángel caminaba por entre la

maleza, por lo que una vez que se cote-
jaron sus características con las propor-
cionadas al 911, se le detuvo e hizo
saber sus derechos.

Al ser sometido a una inspección, al
masculino se le encontró un encende-
dor de plástico color blanco en la mano
izquierda y declinó referir el motivo de
su estancia en el lugar.

El dueño de la empresa Transportes
González refirió, que el incendio le
causó pérdidas totales en siete cajas de

tráileres, mientras que el propietario de
negocio Willcan Concretera mencionó,
que el fuego consumió tres tráileres
con caja, una plataforma y diversa her-
ramienta.

La Secretaría de Seguridad Pública
y Vialidad de Apodaca, refrenda su
compromiso de vigilancia y preven-
ción con la ciudadanía, así como su
coordinación con los diversos niveles
de gobierno en el combate a la contam-
inación.

Andrés Villalobos Ramírez.-                

Un hombre que incendiaba un ter-
reno baldío fue capturado por elemen-
tos de la policía de Pesquería, quienes
le aseguraron un objeto con gasolina y
un encendedor.

Cuando circulaban sobre la calle
Francisco Márquez en su cruce con Dr.
Adolfo Guzmán Arenas, en la Colonia
La Croc, los oficiales observaron un
incendio, por lo que se aproximaron
para inspeccionar el área.

En el lugar observaron a un mas-

culino tratando de iniciar el fuego, al
ver a los uniformados que arrojó un
palo de madera con fuego e intentó
escaparse corriendo entre la maleza.

De manera inmediata, los oficiales
municipales le dieron alcance y le
solicitaron una inspección a sus perte-
nencias en las que se le encontró un
encendedor.

Por lo anterior, el hombre identifica-
do como Jairo “N”, de 27 años, fue
detenido y puesto a disposición de las
autoridades correspondientes para el
seguimiento de las investigaciones.

Asesinan en feria de Juárez a un joven 

El problema se derivó de la falta de seguridad en el evento, a donde inte-
grantes de una pandilla intentaron ingresar sin pagar el boleto y esto desató
el enfrentamiento.

Hallan cadáver en pozo de agua 

El ahora occiso fue identificado por las autoridades con el nombre de
Fabián Reséndiz Cruz

Muere motociclista en choque frontal

Un motociclista perdió la vida en forma instantánea, después de impactarse
de frente contra un vehículo en el municipio de Apodaca.

Fallece hombre en incendio 
ocasionado por él mismo

Aunque no se
descarta que haya
sufrido un infarto
al momento del

incidente

Realizaba la quema controlada de basura

Capturan a
supuesto 
incendiario

El detenido por presuntos daños al medio ambiente y por daños en
propiedad privada fue identificado como Miguel Ángel N., de 40 años

Detienen en flagrancia a
hombre por quema en baldío

El hombre identificado como Jairo “N”, de 27 años, fue detenido y puesto a
disposición de las autoridades correspondientes
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Alberto Cantú                                                                                             

Después de fracasar en la Copa de
Campeones de la Concacaf al quedar
eliminados en los octavos de final
contra Vancouver Whitecaps, los
Rayados desearán levantar un poco
los ánimos y tapar las críticas cuando
enfrenten a los Pumas en la jornada
12 del Torneo Clausura 2025, en lo
que será un encuentro en el que de
manera urgente necesitan del triunfo. 

El conjunto que dirige Martín
Demichelis enfrentará este domingo a
Pumas en el estadio Olímpico de
Cuidad Universitaria, en la capital del
país, en punto de las 18:00 horas. 

Después de consumar el primer
fracaso de la plantilla en este semes-
tre, el técnico Martín Demichelis se
tambaleó en su proyecto dentro del
equipo regio, ya que muchos consid-
eraban que la directiva lo iba a des-
pedir, pero finalmente le dieron el
beneficio de la duda y como mínimo
podrá dirigir el duelo de hoy en con-
tra de Pumas. 

Aunque aún con la derrota
Rayados se mantendría en la zona de
play in, la verdad de las cosas es que
el equipo que dirige el argentino tam-
bién necesita del triunfo para recuper-
ar la confianza en el torneo y para no
descender un peldaño más en la tabla.

Esto porque, Pumas, que llega en
el noveno sitio con 14 puntos, con
una victoria sobre los regios los

rebasaría para colarse a la zona de
play in.

Además los unamitas vienen moti-
vados con su nuevo técnico Efraín
Juárez y vienen de eliminar al
Alajuelense en la Concachampions.

Y aunque en esta jornada la suerte
acompañó a La Pandilla sea cual sea
el resultado de esta tarde, esto porque
no se combinaron resultados que
pusieran al rojo vivo su situación en
la tabla, la verdad es que en próximas
jornadas se le podrían venir los prob-
lemas

De salir del play in, los regios
entrarían en un panorama de crisis, en
el que incluso ya evalúen el ni
siquiera aspirar a calificar a la
Liguilla por medio del mencionado
repechaje, lo que de suceder sería un
auténtico fracaso para este millonario
equipo. 

Luis Cárdenas; Ricardo Chávez,
Stefan Medina, Sergio Ramos,
Gerardo Arteaga; Jorge Rodríguez,
Oliver Torres, Nelson Deossa; Lucas
Ocampos, Sergio Canales y Germán
Berterame tal vez sea el equipo que
hoy inicie por parte del Monterrey,
conjunto que llegará al duelo de hoy
con la presión de ganar y convencer
para calmar un poco a su enardecida
afición, aunque también para manten-
er a Martín Demichelis como su téc-
nico, quien ante un mal resultado
durante este domingo podría terminar
pronto su etapa en el timón albiazul. 

Alberto Cantú                                           

Aficionados de Rayados colocaron
ayer por la tarde algunas mantas a las
afueras de las instalaciones de El
Barrial, donde se quejaron hacia la
directiva del Monterrey y sobre el téc-
nico Martín Demichelis. 

Las tres mencionadas mantas fueron
colocadas cerca de la puerta de acceso
del inmueble deportivo, y los fanáticos
del Monterrey despotricaron también
hacia José Antonio ‘Tato’ Noriega,
presidente deportivo del club regio. 

Con las frases de “¿Y las formas,
Tato?”, “Directiva hue*** tibios” y
“Demichelis, outfits sobran y falta fut-
bol”, los fans del Monterrey se le
fueron con todo a los antes citados. 

Esas quejas de la afición albiazul
fueron colocadas ayer por la tarde a las
afueras de El Barrial, en la previa a que
el equipo saliera del centro de entre-
namiento y previo al viaje a la capital
del país para este domingo enfrentar a
Pumas en la jornada 12 del Torneo
Clausura 2025. 

Mikel Arriola, presidente de la Liga
MX, fue nombrado como el represen-
tante de Norteamérica en la Concacaf. 

El también presidente de la fed-
eración mexicana de futbol recibió ese
nombramiento de manera unánime
durante el congreso ordinario que fue
en Santa Lucía, mismo que se desarrol-
ló este fin de semana. 

En el congreso estuvieron presentes
hasta 41 asociaciones que pertenecen a la
Concacaf, miembros del consejo del men-
cionado ente y algunos invitados como
Alejandro Domínguez, presidente de
Conmebol y vicepresidente de la FIFA. 

¡Firmes!
Vencen Tigres al Santos y se mantienen terceros

del torneo

Alberto Cantú                                              

Tigres no tuvo problema para
golear 3-0 en casa al Santos en la jor-
nada 12 del Torneo Clausura 2025 y
con ello el equipo que dirige Guido
Pizarro sigue jugando cada vez mejor
al futbol, lo que les permite seguir en
la parte alta del campeonato man-
teniéndose cerca del liderato, que
alcanzarían si el próximo 29 de
marzo vencen de visitantes al
América en el torneo nacional. 

Previo al encuentro, el conjunto
felino homenajeó a su técnico Guido
Pizarro por su retiro como fut-
bolista profesional
donde estuvie su
familia y seres
queridos. 

El cuadro
regio inició

mejor con un centro de Javier Aquino
que bajó con el pecho Marcelo Flores
y después remató Jesús Angulo para
que atajara Carlos Acevedo, portero
rival, quien después contó con la
suerte de que Nicolás Ibáñez se
metiera en el trayecto de un remate
de Juan Brunetta que tenía etiqueta
de gol. 

Santos respondió con un con-
tragolpe que definió mal el jugador
Dajome y con un remate de Santiago
Muñoz que desvió en el área chica el
defensa Jesús Angulo. 

Al 30’ Marcelo Flores habría
abierto el marcador, pero el gol se

anuló por un fuera de lugar de
Javier Aquino.

Después vino después
algo de polémica arbitral
ya que los visitantes
pedían una tarjeta roja

sobre Bernardo
Parra por

una falta
i m p r u -
dente a
la altura
de la
m e d i a
c a n c h a ,

pero el
á r b i t r o

C é s a r
Ramos ni

siquiera la
marcó. 

L o s
f e l i -
n o s
t e r -

minaron la primera mitad en un cen-
tro tras un tiro de esquina en el que
Juan José Purata remató de cabeza y
el balón pegó en el travesaño, aunque
Santos respondió con un remate
desde la altura de la media cancha
que conservó bien el portero Nahuel
Guzmán. 

En el complemento Marcelo
Flores provocó un autogol de Ricardo
Echeverría, futbolista que con su
rodilla y sin querer mandó el esférico
al fondo de las redes, al 49’. 

El local seguía siendo peligroso
con un centro de Javier Aquino que
por poco remataba Nicolás Ibáñez y
después estuvieron cerca del segundo
gol en un tiro de esquina cobrado por
Brunetta en el que Purata remató de
cabeza y el esférico se fue por encima
del travesaño.

Pero fue el propio Juan Brunetta
generó el 2-0 al 59’ de acción con un
remate desde fuera del área que se
coló en el ángulo superior izquierdo
que no pudo desviar el cancerbero
Carlos Acevedo. 

Con la ventaja, Tigres ganaba en
confianza y el 3-0 sucedió al 71’ de
acción en un tiro de esquina en el que
cabeceó Ozziel Herrera y ahí Edson
Gutiérrez contactó el esférico para
que cayera el autogol para consumar
la goleada.

Después estuvo cerca Santos de
descontar con un mal despeje de
Nahuel que acabó en un remate de
Ramiro Sordo que se marchó por
encima del travesaño, contestando los
regios con un tiro en el área de Ozziel
Herrera que solamente vigiló
Acevedo. 

Nicolás Ibáñez, a pase de Brunetta,
estuvo cerca del cuarto con un remate
en el área que atajó Acevedo, arquero
que después controló bien un remate
de cabeza de Juan José Purata que
tenía etiqueta de gol, respondiendo
Santos con un testarazo en el área de
Jordan Carrillo que vigiló Nahuel
Guzmán, cancerbero del local, culmi-
nando así el encuentro. 

3-0

Peligran Rayados
en visita a Pumas
La escuadra albiazul podría descender

al décimo sitio en caso de caer 
con los capitalinos

Empiezan las mantas
rayadas de protesta

Arriola representará a norteamérica

Alberto Cantú                                            

En una carrera caracterizada por la
lluvia en el circuito de Albert Park y
ante el abandono de seis pilotos por
chocar sus autos, el Gran Premio de
Australia, la primera carrera de este
año en la Fórmula 1, terminó con el
triunfo de Lando Norris, de McLaren. 

El resto del podio fue completado
por Max Verstappen, de Red Bull
Racing que fue segundo y el que ter-
minó en la tercera plaza acabó siendo
George Russell, de Mercedes. 

Las acciones comenzaron en la
vuelta de formación cuando Isack
Hadjar de Racing Bulls sufrió un
trompo en su auto y chocó ante uno
de los muros del circuito australiano,
retrasando así la salida unos minutos
más. 

Otros pilotos que tuvieron que
abandonar la carrera fueron Liam
Lawson, Gabriel Bortoleto,
Fernando Alonso, Carlos Sainz y
Jack Doohan. 

Norris conservó el liderato, pero
con una batalla de menos de un
segundo de ventaja sobre Max
Verstappen, y Óscar Piastri que de
igual manera no se les despegaba
tanto luego de que los tres tuvieran
un gran ritmo en todo momento, pero
el australiano tomó la segunda plaza
cuando el holandés perdió el equilib-
rio del auto. 

La lluvia desató el caos y en ese
momento el podio era con Lando
Norris en la cima, Max Verstappen
de segundo y George Russell de
Mercedes estaba como tercero, suce-
diendo esto previo a que hubiera otra
bandera amarilla y el coche de
seguridad, aunque la carrera se
retomó en la vuelta 52 y ahí Lando
Norris se hizo del triunfo con menos
de un segundo de ventaja sobre el
holandés. 

Tras esta situación, ahora lo que
viene para la Fórmula 1 será el Gran
Premio de China que sucederá el
próximo domingo. 

Lando Norris se llevó los honores en Melbourne.

Gana Norris GP de Australia

Arriola sigue creciendo en el futbol.

Monterrey podría caer al décimo lugar si pierde hoy.
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VEST IDORES

Guido Pizarro, técnico de Tigres,
habló tras el triunfo ante Santos en la
Liga MX y agradeció a la afición
por el reconocimiento que le
hicieron previo al duelo,

pero también extendió el éxito a
sus jugadores al final del juego ante
Santos por el gran funcionamiento
demostrado. 

Pizarro valoró la entrega de sus
jugadores en la cancha y de su afi-
ción en la tribuna, lo cual detalló al
final del encuentro. 

“Quiero agradecer a la afición
por el reconocimiento y a mis
jugadores por lo hecho en la cancha,
la verdad es que cada vez están cre-
ciendo más en el juego y eso es algo
que me tiene contento”, afirmó. 

A su vez, el técnico del conjunto
felino destacó que en el plantel se
sienten cómodos con lo desarrollado
dentro de la cancha. (AC)

Fernando Ortiz, técnico de
Santos, aceptó la superioridad
de los Tigres, quienes
vencieron a los de Torreón en
la jornada 12 del Torneo
Clausura 2025. 

El estratega argentino acep-
tó que su equipo fue superado
en todo momento por los

regios, los cuales se llevaron el
triunfo por un marcador de 3-0. 

“Tigres fue muy superior y
es justo ganador, la verdad es
que no logramos imponer
condiciones y la victoria es
más que meritoria”, detalló en
rueda de prensa. 

A su vez, el estratega del

conjunto lagunero dejó claro
que su equipo está falto de cal-
idad y que hará falta reforzarlo
para el siguiente semestre. 

“Tenemos una plantilla limi-
tada a nivel jerárquico, pero
confiamos en los chavos, hay
que darle rodaje”, expresó.
(AC)

Admite Ortiz superioridad felina

Los jugadores de Tigres se brindaron en la cancha.

Tigres se mantiene en la tercera posición del torneo.

CLAUSURA 2025

Pizarro, puros
agradecimientos

Los Bravos y las Chivas igualaron 1-1 en el
estadio Olímpico de Ciudad Juárez. 

Por los anfitriones anotó el futbolista Ángel
Zaldívar, pero el empate de Chivas sucedió con el
gol de Miguel Gómez. 

Con la igualada, los Bravos de Juárez alcan-
zaron las 18 unidades para que así estén en la
octava plaza de la tabla de posiciones. 

JUÁREZ 1-1 CHIVAS

J O R N A D A   1 2

Juárez sigue sumando

América venció 3-1 de visitante al Atlas y con
ello retomaron el liderato del torneo para esperar
de manera relajada el descanso de la fecha FIFA.

Las Águilas definieron el duelo en el comple-
mento tras el
doblete de
Rodrigo Aguirre y
otro gol de
C h r i s t i a n
Calderón. 

Por los anfitri-
ones anotó Đurđe-
vić.

Las Águilas
son líderes con 27
unidades, mien-
tras Atlas sigue en
problemas con 13.

ATLAS 1-3 AMÉRICA

Retoman el liderato

Este domingo de cierra la jornada 12 del Clausura
2025 con el duelo entre los Tuzos del Pachuca y los
Xolos de Tijuana en la Bella Airosa.

Mientras que los fronterizos están sumergidos en la
posición 17 con siete puntos, los Tuzos son séptimos
con 18, pero aunque están a tres puntos del sexto,
Necaxa, que tiene 21. Pachuca requiere de golear por
cuatro goles de diferenca a Xolos para colarse a la zona
de Liguilla directa.

PARA HOY

Tuzos, a seguir soñando

Cruz Azul derrotó 3-0 en casa al San Luis y
con ello ascendieron al quinto lugar del Torneo
Clausura 2025. 

Un doblete de Ángel Sepúlveda y un gol más
de Alexis Montaño. 

Con el triun-
fo, los celestes
alcanzaron las
22 unidades para
que sean quintos
en la tabla de
p o s i c i o n e s ,
abajo del
Toluca, que es
cuarto con 24.

San Luis se
quedó en nueve
puntos.

CRUZ AZUL 3-0 SAN LUIS

Cruz Azul tiene ‘ángel’

Hasta en poco menos de mil pesos
podría costar la entrada al estadio
Olímpico Universitario para ver a Sergio
Ramos y los Rayados en el duelo de este
domingo ante los Pumas en la Liga MX. 

Ticketmaster difundió el precio de las
entradas para el juego entre ambos
equipos y el boleto más barato anda en
los 256 pesos, mientras que el más caro
en los 915. 

Esos costos de igual manera se
respetarán en las taquillas del estadio de
los Pumas, informó el equipo capitalino
en sus redes sociales. 

Cabe destacar que esas cifras podrían
aumentar si se quiere adquirir las
entradas por medio de la reventa. 

El duelo entre Rayados y Pumas en el
estadio de estos últimos será ya este
domingo, además de que iniciará a las
18:00 horas. 

Santiago Giménez, delantero
mexicano del Milán, sumó su quin-
to partido sin marcar goles y su
equipo superó 2-1 al Como en la
Serie A de Italia. 

Los rossoneros empezaron per-
diendo el encuentro con un gol de
Da Cunha al 33’ de acción, pero el
local Milán lo remontó en el com-
plemento. 

Pulisic al 53’ y Reijnders al 75’
anotaron los dos goles para la
remontada. 

Cabe destacar que Santiago
Giménez fue titular en el encuen-
tro, pero no marcó gol y salió de
cambio al 68’ de acción. 

Tras el triunfo, este Milán llegó
a las 47 unidades para que sean
séptimos del futbol Italiano y su
rival Como es décimo tercero con
29 puntos. 

Más actividad de mexicanos 
Guillermo Ochoa, portero del

AVS, jugó todo el partido en la
derrota por marcador de 2-0 en
contra del Porto en la Liga de
Portugal. 

Tras la derrota, este AVS se
quedó en las 23 unidades para que
así sean décimo quintos en el
campeonato. 

Luis Chávez, mediocampista
del Dinamo de Moscú, jugó 89
minutos y su equipo perdió por un
marcador de 2-1 en contra del
Lokomotiv, sucediendo esto en la
Liga de Rusia. 

Con la derrota, la escuadra del
Dinamo se quedó en las 39
unidades para que sean quintos en
el campeonato y estén a cuatro
puntos del líder Krasnodar. 

Real Madrid vino de atrás y derrotó
por un marcador de 2-1 al Villareal, lo
que les permitió tomar momentánea-
mente la cima en la Liga de España. 

El conjunto merengue jugó de visi-
tante en este encuentro y empezaron per-
diendo tras el tanto de Juan Foyth al min-
uto siete. 

Sin embargo, la remontada la gestaron
gracias al doblete de Kylian Mbappé al
17’ y 23’.

Con el triunfo, Real Madrid alcanzó
las 60 unidades para que estén en la cima
y tengan una ventaja de tres puntos sobre
el sublíder Barcelona. 

De paso, la escuadra del Villareal se
quedó en las 44 unidades para que así
sean quintos del campeonato. 

AMENAZA CON NO JUGAR 
Por otro lado, Real Madrid anunció

que no jugarán más si no se termina
por respetar el protocolo FIFA de des-
canso.

Dicho protocolo establece un mínimo
de descanso de hasta 72 horas entre cada
compromiso. 

Manchester City igualó 2-2 en casa
ante Brighton y con eso el equipo que
dirige Pep Guardiola siguió con su cri-
sis de resultados en la Liga Premier de
Inglaterra. 

Los goles de los Citizen fueron obra
de con Haaland al 11’ de acción por la
vía del penal y Marmosuh al 39’. 

Sin embargo, Estupiñán al 21’ de
acción, además de Khusanov con su
autogol al 48’, dieron cifras definitivas
al encuentro. 

Con el empate, Manchester City
llegó a los 48 puntos luego de 29 jor-
nadas para ser quintos en el futbol
inglés. 

Mientras tanto, su rival Brighton es
séptimo ya que cuentan con 47
unidades, teniendo un punto menos que
el cuadro de Manchester. 

Boletos en Pumas por Ramos: hasta mil pesos

Gana el Real Madrid y
toman la cima de España

Real Madrid benció al Villarreal.

Empata el City y
sigue con su crisis

¡Vive Santi sequía!
Gana el Milán en la Serie A, pero el

mexicano Santiago Giménez ya
tiene 5 juegos sin marcar 

Santiago Gimenéz.

Sergio Ramos, la sensación de la Liga Mx.



Domingo 16 de marzo de 2025

Sultanes Femenil venció a Bravas de
León 17-15 y de este modo avanzó a la
Serie de la Reina por segunda temporada
al hilo, donde se medirá al conjunto de
Diablos Rojos Femenil.

El triunfo monticular fue para Paytton
Gotshall tras lanzar tres innings y dos
tercios, permitiendo 8 carreras (cinco
sucias) y recetar tres ponches. En con-
traste, Courtney Wyche cargó con el
descalabro.

La ofensiva sultán inauguró la pizarra
en la apertura del encuentro fabricando
un rally de tres carreras, esto gracias a
sencillos productores de Van Gurp y
Erika García, seguido de un elevado de
Pamela Rosas que la infield Isabel Abril
pifió en su captura. Al cierre del primer
inning, par de sencillos de Muñoz e
Higuera acercaron a las locales en el
marcador

Posteriormente, en el segundo rollo,
home run de dos carreras cortesía de
Madison Huskey y un vuelacercas soli-
tario de McKenzie Clark, sellaron un
ataque de tres carreras más para las
regiomontanas.

Al comienzo del tercer episodio,
imparable de Huskey y cuadrangular de
par de carreras nuevamente de Clark,
incrementaron la ventaja en favor de la
novena sultán. No obstante, encabezada
por un home run de tres carreras bateado
por Higuera, la ofensiva leonesa recortó
distancias y puso pizarra momentánea de

9-6.
Tras esto, con un cuadrangular de par

de carreras, Morgan Howe comandó a la
tropa regiomontana para fabricar un
explosivo rally de cinco carreras en el
quinto episodio. Sin embargo, en la con-
clusión de ese inning, Muñoz bateó
home run llevándose por delante a dos
compañeras para encabezar una ofensiva
de cuatro carreras que nuevamente acer-
có a las locales.

Finalmente, en el séptimo inning, un
doblete con la casa llena cortesía de
Baylee Klingler produjo la decimosépti-
ma carrera sultán. Aunado a esto, Bravas

de León le puso dramatismo a este espec-
tacular encuentro consiguiendo tres car-
reras más al cierre de la séptima entrada,
sin embargo, Gottshall y la defensa regia
supo cerrar el encuentro para dejar
pizarra final de 17-15, consiguiendo así
el tercer triunfo para avanzar a la final.

De este modo, Sultanes Femenil llega
a la Serie de la Reina por segunda tem-
porada consecutiva. Las comandadas por
Julio César Guerrero se medirán al con-
junto de Diablos Rojos Femenil en busca
el título de la Liga Mexicana de Sóftbol
en serie que comenzará en el estadio
Monterrey el próximo martes.

Shohei Ohtani, la máxima figu-
ra en estos momentos de las
Grandes Ligas y del beisbol
japonés, sorprendió para bien a sus
compatriotas cuando tuvo una
notable actuación en un juego de
pretemporada. 

Ohtani vio actividad en un
juego de preparación entre los
Dodgers y los Yomiuri Giants, en
Tokio, Japón, donde aportó con un
jonrón de dos carreras hacia el
jardín derecho. 

Al final, los Dodgers vencieron
5-1 a los Yomiuri Giants,.

La escuadra angelina inicia-

rá el próximo martes en Japón
la temporada de las Ligas
Mayores, en una serie de dos
juegos contra los Cachorros de
Chicago. 

El primero de esos dos encuen-
tros será el próximo martes y el
encuentro iniciará a las 04:10
horas, además de que ocurrirá en el
estadio Tokio Dome. 

También en ese lugar y ante ese
mismo rival, los Dodgers tendrán
el segundo juego de la serie en la
temporada regular de las Mayores,
pero eso sucederá el próximo miér-
coles, a las 04:10 horas. 

De manera sorpresiva, el británico
Jack Draper y el danés Hulger Rune se
enfrentarán hoy en la final del Indian
Wells.

Rune derrotó en las semifinales y por
parciales de 7-5 y 6-4 al ruso Daniil
Medvedev, y más tarde, Jack Draper
también dio la sorpresa y terminó der-
rotando a Carlos Alcaraz por parciales de
6-1, 0-6 y 6-4. 

De esta forma, Draper y Rune se
enfrentarán este domingo en la final del
Indian Wells y el encuentro iniciará a las
15:00 horas. 

A su vez, pero en la final femenil del
Indian Wells, Aryna Sabalenka y Mirra
Andreeva se enfrentarán este domingo al
mediodía. 

La extensión de contrato que
extendió hasta el final de la tempo-
rada del 2030 por 330 millones de
dólares, solamente presiona aún
más al mariscal de campo Josh
Allen a ganar el Súper Tazón. 

Incluso la aseveración antes
mencionada la hizo el propio Josh
Allen, jugador de los Bills de
Buffalo desde la temporada del
2018. 

“El Súper Bowl es el objetivo y
obviamente quiero llegar ahí por
primera vez en mi carrera y
ganarlo, no hay otra meta distinta a

esa. 
“Tengo que encontrar la manera

de ayudar al equipo a superar ese
obstáculo y ganar un Super Bowl.
Es lo único que pienso, traer un
trofeo Lombardi a esta ciudad”,
afirmó. 

Allen, quien fue el jugador más
valioso en la temporada anterior,
se quedó a una victoria de llegar al
Súper Tazón en la temporada pasa-
da y ahí enfrentar a las Águilas de
Filadelfia, pero en la final de la
conferencia americana fue derrota-
do por los Jefes de Kansas City. 

El golfista mexicano
Abraham Ancer ganó en la cate-
goría por equipos el Torneo de
Singapur en la LIV Golf de
Arabia Saudita. 

Ancer se hizo de la victoria
junto a Sergio García, Luis
Masaveu y David Puig, lo cual
fue gracias a tres rondas bien
jugadas en las que registraron un
-22 en el marcador, llevándose la
victoria por tres golpes bajo par
(-19) sobre el sublíder, el con-
junto Legión X. 

De esta forma, Ancer y los

Fireballs se hacen de su séptimo
trofeo por equipos en la LIV, lo
cual es extraordinario. 

Mientras tanto, el mexicano
Carlos Ortiz y el equipo
Torque GC finalizaron en la
cuarta plaza en la categoría por
equipos. 

Ya en la categoría individual
del Torneo de Singapur en esta
LIV Golf de Arabia Saudita,
Abraham Ancer culminó décimo
y Carlos Ortiz acabó trigésimo
séptimo, mientras que el ganador
fue Joaquín Nieman. 

Shai Gilgeous-Alexander anotó 48
puntos y el Thunder de Oklahoma City
venció el sábado por la noche 113-107
a los Pistons de Detroit. 

Gilgeous-Alexander lanzó 17 de 26
desde el campo, incluyendo cuatro de
seis desde la línea de tres puntos, y
agregó seis asistencias y tres robos para
Oklahoma City, que ganó por novena
vez en diez partidos. 

Cason Wallace sumó 20 puntos para
el Thunder, e Isaiah Hartenstein tuvo 12
puntos y diez rebotes. Cade
Cunningham de Detroit igualó su míni-

mo de la temporada con 11 puntos en
cinco de 18 en tiros antes de ser expul-
sado por discutir decisiones arbitrales al
final del tercer cuarto. 

Detroit iba perdiendo 91-75 hasta
que Malik Beasley anotó una bandeja
sobre la bocina al final del tercer cuarto. 

Su tiro de tres puntos acercó a los
Pistons a 98-97 con 4:16 restantes. 

Gilgeous-Alexander respondió con
un triple, una bandeja en la pintura y
otra bandeja para poner el marcador
106-100 con 2:07 por jugar, antes de
asistir a Wallace para un triple decisivo. 

Daniel Suárez, piloto regio de
Tranckhouse Racing en la Nascar
Series de Estados Unidos, saldrá
vigésimo tercero para la carrera de
este domingo en el Súper Óvalo de Las
Vegas. 

El regio compitió en la sesión de
clasificación y lo hizo ante otros 34
pilotos, pero solamente logró ser más
rápido que 11 de ellos. 

Suárez se quedó a poco más de dos
décimas del piloto que logró la pole
position, en este caso Michael
McDowell de Chevrolet. 

Dicho piloto regiomontano inten-
tará cobrar revancha de lo sucedido el
domingo pasado en Phoenix y ahora si
sumar puntos en una carrera de la
Nascar, toda vez de que en la de la
semana anterior no lo consiguiera ya
que la piloto Katherine Legge lo ter-

minó por chocar. 
Ante esta situación, el regio se dice

listo para correr este domingo en el

Súper Óvalo de Las Vegas y la carrera
pretende comenzar en punto de las
13:30 horas. 

La segunda fecha de la Súper
Copa Roshfrans 2025 programada
para este domingo en el Autódromo
Monterrey se correrá de manera
como estaba programada.

Ayer, durante los entrenamientos
de la categoría GTM, uno de los autos
se salió de la pista y provocó que el
pasto seco se prendiera, como así
también las llantas que se habían
colocado en la zona como protección.

Esta situación provocó un retraso
de aproximadamente dos hora en el
programa, hasta que todos los ele-
mentos de seguridad estuvieran de
nuevo en condiciones por si se regis-
traba otro incidente similar ya que las
pipas y extinguidores se vaciaron al
apagar el incendio.

Gente de Protección Civil comu-
nicó que este tipo de situaciones se

suelen dar seguido en ésta época
debido a la estática y pastos secos, lo
que ha ocurrido en algunos lugares de
la ciudad regiomontana.

La organización decidió contratar
varias pipas con agua para distribuir-
las a los largo del circuito regiomon-
tano, para cualquier situación que
pueda ocurrir en la carrera.

“Se habló también con los ofi-
ciales para que ante el mínimo indicio
que pueda originar fuego, sean aten-
didos de manera inmediata. Todo está
listo para que el programa se desar-
rolle de manera inmediata”, expre-
saron.

De esta forma, la actividad iniciará
a las 09:13 horas y acabará poco
después de las 16:00 con las cuatro
carreras de las categorías Fórmula 5,
MexBike, Tractocamiones y GTM. 

Las Sultanes, a la final

Shohei Ohtani.

Profeta en su tierra
Brilla Ohtani en Japón con los

Dodgers en juego de pretemporada

Sorpresiva final en Indian Wells
Rune y Drape se instalan en la final tras eliminar a Medvedev y

Alcaraz de manera inesperada

Mucho dinero,
pero más 
presión 
para Allen Josh Allen.

Gana Ancer por equipos
Torneo de Singapur

Daniel Suárez saldrá 23 en Las Vegas Se prende la Copa Roshfrans

Daniel Suárez volvió a sufrir.

Anota Gilgeous 48 puntos

La final se disputará hoy.

Sultanes jugará la Serie de la Reina ante Diablas del México.

Lo hace junto a Sergio García,
Luis Masaveu y David Puig
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José Eduardo Derbez y su hermano
Vadhir tuvieron un "enfrentamiento" en
pleno programa en vivo cuando estaban
promocionando la serie "Par de ideao-
tas", en la que ambos son protagonistas.

El enfrentamiento fue porque salió a
relucir el bautizo de Tessa, la hija de José
Eduardo, evento que se realizó el pasado
15 de febrero sin la presencia de Vadhir
ni de ningún Derbez.

En la celebración estuvo presente la
feliz abuela Victoria Ruffo, quien por
cierto aparece en "Par de ideaotas", y
que quien tras el nacimiento de Tessa,
tuvo un reencuentro con Eugenio
Derbez, a quien antes no le hablaba para
nada.

Tessa, como el resto de los Derbez,
tiene un gran parecido físico a Eugenio,
algo que no pone muy feliz a Ruffo,
quien con humor lamenta que también
su nieta se parezca a Eugenio.

José Eduardo y Vadhir estuvieron en
el programa "Siéntese quien pueda",
donde uno de los conductores mencionó
la ausencia de Vadhir en el bautizo de su
sobrina Tessa.

Resulta que ni Vadhir ni Aislinn
pudieron estar porque ya tenían un viaje
programado por el cumpleaños de
Vadhir, el viaje consistía en ir a ver las
ballenas, algo que José Eduardo le sacó
en cara a su hermano con su peculiar
humor. "Ese tema está muy fuerte fíjate,
no sé, el bautizo es una vez en la vida, su
sobrina, una criatura, las ballenas están
creo que todo el año, ¿no?, pero bueno,
hay prioridades en la vida", expresó José
Eduardo.

A lo que Vadhir se defendió alegando
que la invitación se la mandaron tarde,
cuando el viaje ya se había organizado,
además, resaltó que después fue a ver a
su sobrina Tessa. 

"Yo vi a Tessa una semana después,
además hay que mandar la invitación a
tiempo, ¿no, mi rey?", expresó; las fotos
de ese encuentro las compartió
Alessandra, esposa de Eugenio.

Los seguidores de la familia Derbez
están impresionados con el enorme pare-
cido de Tessa con su padre y abuelo, así
como el de Aitana, hija de Derbez, con la
pequeña Tessa.
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El primer día de la edición 2025 de
Vive Latino trajo consigo uno de los actos
más esperados por la audiencia alternati-
va: Macario Martínez, quien se ha con-
solidado como una de las promesas emer-
gentes de la música mexicana gracias a su
estilo melancólico y su conexión genuina
con el público.

Durante su presentación en la Carpa
Intolerante, el artista emergente logró
llenar el escenario y cautivar a su público
con temas como "Ay destino" y la
emblemática "Sueña lindo corazón" (esta
vez a ritmo de banda), un tema que se ha
convertido en un himno desde su viral-
ización en TikTok.

El público, emocionado, coreó cada
palabra del sencillo, mientras que algunos
asistentes le obsequiaron un peluche del
Dr. Simi con la frase "Sueña lindo", como
muestra de cariño y admiración hacia el
artista.

La presentación de Macario no solo
dejó una nube de polvo en el recinto, sino
también una profunda conexión emo-
cional con los asistentes, quienes han
seguido su camino desde sus inicios inde-
pendientes hasta su reciente firma con
Sony Music y su participación en festi-
vales de renombre como el EDC México
"Macario, Macario, Macario" coreaba el
público.

Macario Martínez, de 23 años y origi-
nario del norte de la Ciudad de México,
descubrió su amor por la música a los
ocho años, cuando su madre lo inscribió
en clases de guitarra. Su pasión por la

música lo impulsó a componer y cantar,
pero para poder financiar su arte, decidió
trabajar como barrendero en la capital.

Botas, jeans y bebidas costosas
El Vive Latino 2025 sigue marcando

su paso con una atmósfera cargada de
energía. Tras la actuación de El Gran
Silencio, el público disfrutó de Siddhartha
mientras esperaban a Caifanes.

A medida que cae la noche, el festival
se fue llenando más y más, con multi-
tudes que abarrotan los accesos entre los
escenarios. Los asistentes debieron hacer
largas filas para recargar sus pulseras o
conseguir algo para beber, mientras que la
temperatura baja.

Uno de los elementos más característi-
cos de este evento es el estilo de los asis-
tentes: las botas rockeras, los jeans
oscuros y las chamarras de cuero domi-
nan el ambiente. Predominan los atuen-
dos en tonos oscuros, con una atmósfera
que mezcla el espíritu rebelde. Las
bebidas más buscadas siguen siendo la
cerveza Indio en 190 pesos, Pepsi y agua
Epura, con precios que rondan entre los
50 y 60 pesos.

Daniel Me Estás Matando, con su
bolero glam, interpretó "Somos algo" en
el escenario Telcel, añadiendo un toque
romántico a la tarde del Vive Latino.
Además, hicieron bailar al público con
"Tristeza, soy yo de nuevo". Los can-
tantes también anunciaron que se presen-
tarán el 20 de noviembre en el Auditorio
Nacional.

Tras Caifanes, se subirán al escenario
principal Scorpions y Molotov.
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La premier de la esperada
cinta "Blancanieves" tuvo
lugar el viernes en Los Ánge-
les, pero el evento estuvo mar-
cado por la aparente tensión
entre sus protagonistas, Gal
Gadot y Rachel Zegler. 

Al igual que en la historia
de la película, donde interpre-
tan a la Reina Malvada y a la
icónica princesa, respectiva-
mente, la relación entre ambas
actrices parece estar lejos de
ser armoniosa.

Según informó The
Hollywood Reporter, Disney
tomó la inusual decisión de no
permitir entrevistas ni cobertu-
ra mediática en la alfombra
roja. Además, durante la fun-
ción en el cine, nadie subió al
escenario para presentar la
película, algo poco común en
este tipo de estrenos. 

Estos hechos no hicieron
más que alimentar los rumores

sobre el tenso ambiente que
rodea la promoción del filme,
que llegará a los cines el próx-
imo 21 de marzo.

Las diferencias entre
Zegler, de 23 años, y Gadot,
de 39, parecen estar ligadas a
cuestiones políticas. 

La joven actriz ha expresa-
do abiertamente su apoyo a la
causa palestina en redes

sociales en el contexto del
conflicto entre Israel y Hamás. 

Por su parte, Gadot, nacida
en Israel y exmiembro de las
Fuerzas de Defensa de Israel,
ha manifestado su respaldo a
su país natal en diversas oca-
siones. De acuerdo con Page
Six, Disney tuvo que inter-
venir y solicitar a Zegler que
moderara sus publicaciones en

redes sociales. 
Una de ellas, publicada tras

el lanzamiento del tráiler de
"Blancanieves", llamó la aten-
ción por su mensaje: "¡Gracias
por el cariño y por los 120 mil-
lones de visitas a nuestro tráil-
er en solo 24 horas! ¡Qué tor-
bellino! ¡Los quiero a todos! Y
recuerda siempre, Palestina
libre". 

A pesar de la polémica,
fuentes consultadas por
People aseguran que, durante
el rodaje, Gadot mantuvo
siempre una relación profe-
sional con Zegler, aunque sin
entablar una amistad. "No
tienen nada en común.
Trabajaron juntas y eso fue
todo", señaló una persona cer-
cana a la producción.

Zegler deslumbró con un
vestido coral de corte princesa
con detalles florales, mientras
que Gadot optó por un ele-
gante vestido negro con trans-
parencias.

“El Cojo Feliz” avivó la disputa en redes al burlarse de que Adrián Marcelo
supuestamente no llenó el Teatro Metropólitan.

Arremete José Eduardo Derbez contra Vadhir

EL UNIVERSAL.-                                        

Tras la fuerte polémica que se originó
entre Adrián Marcelo y los comediantes
"Tío Rober" y "El Cojo Feliz", cuando el
regiomontano los criticó en el podcast
que produce junto a "La Mole" y dijo que
sus colegas le pidieron abrir su show en
CDMX de una forma poco convencional;
sus declaraciones se viralizaron rápida-
mente.

En el clip que capturó la atención de
los internautas, el exparticipante de "La
casa de los famosos México", acusó a
"Tío Rober" y "El Cojo Feliz" de ser
soberbios y de intentar imitarlo para tener
éxito.

"Imagínate la humillación de un wey
que te pide abrir. Imagínate, (que te lo
pida) 'la mejor pluma de México', pero
todavía lo piden con un desdén…",
expresó con ironía el youtuber.

Ante la magnitud de las declaraciones,
la dupla de comediantes respondió a los
comentarios de Adrián Marcelo, puntual-
izando que no caerían en sus provoca-
ciones: "Ahora nos quedó claro que ya no
sabes ni a quien insultar para vender bole-
tos, porque esa es tu táctica, ruin y culer*.

Interpretas como nadie cómo se
mueve esta industria según tus palabras",
dijo "Tío Rober" en su canal de YouTube.

Fue así que en medio de la controver-
sia, el viernes 14 se llevó a cabo la pre-
sentación en vivo del show "Hermanos de
Leche" protagonizado por Adrián
Marcelo y "La Mole" en el Teatro
Metropólitan.

Por medio de X, el standupero Hugo
Pérez, mejor conocido como "El Cojo
Feliz", retomó la polémica con el
regiomontano, pues evidenció que
supuestamente no llenó el Teatro
Metropólitan con su show.

Además, se burló de que el sismo con
magnitud de 5.5 que sacudió a la capital
del país ayer por la noche, sucediera en
medio de su presentación, motivo por el
cual publicó: "Tembló en tu show ¿qué
otra señal quieres para que te des cuenta
de que la CDMX no te quiere?".

Sus palabras desataron las risas de los
usuarios, quienes no dudaron en respon-
der de forma ingeniosa y continuar con la
polémica entre los comediantes: "Dicen
que para evacuar dijeron 'a las 15 per-
sonas que están dentro del recinto, favor
de salir ordenadamente'"; "Cojo va en
abril a Monterrey, cuidado"; "Dicen que
se desalojó el teatro en 2 minutos";
"Tembló porque se estaba divirtiendo la
gente, no en tus shows mediocres"; "Y
aún así le estabas rogando para abrirle el
show".

REDACCIÓN.-                                                       

Promotor del subgénero "futrock", que
alienta la pasión de los aficionados por su
equipo favorito, su muerte se reportó en el
Hospital Ángeles, en San Pedro.

Jáuregui compuso canciones con el
objetivo de fusionar el futbol y el rock,
tales como "Fanáticos Club Band",
"Canciones de Amor para un Mundo
Imperfecto", "Hincha", La Rebelión de
Las Musas" y "Despertando al Gigante".

También destacó por la creación de
temas como "Héroes" así como "La vida
No Es la Misma Sin Futbol".

Fue en 2023 cuando lanzó "Carne de
Cañón", pues junto a otras seis canciones
más creó el álbum "La Resistencia de los
Valientes", último disco estrenado en
2024.

Asimismo produjo más de 500 can-
ciones para entrenamiento y contenido de
marca, siendo premiado en festivales de
música independiente como "The John
Lennon Songwriting Contest" y "The
Independent Music Awards".

Sorprende Vive Latino 2025
con Macario Martínez

Fallece el compositor regio Joel Jáuregui

José Eduardo reprochó con humor a su hermano por haber priorizado un

viaje para ver ballenas en lugar de asistir al bautizo de su sobrina.

El artista emergente interpretó sus temas más populares, incluyendo "Ay
destino" y "Sueña lindo corazón", esta última en versión banda.

Marcan diferencias políticas
el estreno de 'Blancanieves'

Disney decidió restringir entrevistas y prensa en la

alfombra roja del evento.

Responde ‘El Cojo Feliz’ a
críticas de Adrián Marcelo

El cantante y compositor regiomontano, Joel Jáuregui, falleció el sábado a

la edad de 57 años.



Algo debe estar pasando en los pueblos,
ciudades grandes y medianas de nuestro
país para que nuestra literatura negra se
haya vuelto tan dura y un registro implaca-
ble de una realidad terrible que duele hasta
los huesos. Tal es la certeza que crece en
cada página de Dios no escucha el chillido
de los cerdos, novela de Alfonso Orejel,
publicada por el Instituto Sinaloense de
Cultura y Nitro/Press en octubre de 2024 en
México. En esta novela, el autor deja en
claro cómo los intereses políticos siempre
tendrán más peso que la impartición de jus-
ticia; y también que existen seres humanos
que cultivan un prolijo rencor toda su vida.
Sigan al detective Gunter y compartan sus
dudas, tal vez podrían ayudar un poco.

Alfonso Orejel nació en 1961 en Los
Mochis, Sinaloa, México. Es autor recono-
cido de literatura infantil y un experto en
ideas de fomento a la lectura para maestros,
niños y jóvenes. Excelente cuentacuentos.
En esta novela exhibe un cuidado extremo
en el desarrollo de los personajes y sobre
todo en la forma en que trata cada delito. Va
de menos a más en los casos que cuenta en
esta obra. La mayoría de sus personajes son
grotescos. Seres que nunca encontrarán su
lugar en el mundo. Conozcan a Tadeo, un

hombre fracasado como maestro, como
vendedor, como hijo y en el amor. Es un
perdulario con exceso de peso interesado
en el porno con menores de edad. Su madre
es una mujer dura que lo amenaza con
desheredarlo por cualquier motivo, aunque
carezca de importancia. En este grupo
encontrarán al alcalde, a dos policías y
algunos periodistas que les encantan los
ambientes sucios. Ya lo verán.

La novela cuenta la historia de alguien
que secuestra niñas menores de 10 años, las
mantiene en cautiverio en una tétrica
habitación, mientras sus padres sufren y la
policía no tiene éxito. Luego las libera y,
¿qué creen que pasa con los padres?
Alfonso Orejel teje una historia escalofri-
ante donde la crueldad requiere su propio
diccionario. No me atrevo a revelarlo, solo
les digo que cada homicidio es un desafío
para la idea que usted tenga de lo que
somos los seres humanos. Cada secuestro,
cada crimen abonan para mantener a la ciu-
dad en vilo. Desde luego que la sociedad
exige el fin de la violencia, pero todo per-
manece en el misterio. Orejel traslapa esce-
nas oscuras y logra su objetivo, llevar a sus
lectoras y lectores hasta el fondo de sí mis-
mos, ese lugar en que, cuando hay delitos

tan brutales, todos nos sentimos indefen-
sos.

Conforme avanza la novela y la mano
exterminadora actúa, aparecen frases al
lado de los cadáveres que se usan para con-
struir un perfil del victimario. La noche que
liquida a un vendedor de carne de cerdo, la
frase es "Dios no escucha el chillido de los
cerdos". Los policías llegan a la conclusión
de que se trata de alguien culto y encuen-
tran un culpable. El alcalde se luce en una
rueda de prensa y los periodistas tienen la
de ocho. La vida sigue y Gunter, abandon-

ado por su mujer y su hijo, no sabe qué
hacer con el drama que es su vida. No llora,
no se emborracha, no lee y se siente el
hombre más inútil del mundo. Cuando
logra recuperar su instinto también con-
sigue otra cosa, que ustedes descubrirán
con gran placer. Quizá después de leer esta
novela tenga usted una respuesta acerca de
lo que pasa en pueblos, ciudades y autopis-
tas de nuestro país. Quizá no le tiemble la
voz para decir, ¡basta! Y recuperar la paz.
Cuídense, ahora que las noches son más
largas que los días.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Josefina Aldecoa

Nacida el 8 de marzo de
1926, Josefina Aldecoa fue
una escritora española cuya
labor profesional y gran parte
de su carrera literaria se centró
en el mundo de la infancia y la
pedagogía.

Durante sus estudios uni-
versitarios —era Licenciada
en Pedagogía— se movió en
círculos literarios enmarcados
en la que luego sería llamada
Generación de los 50. Fue allí
donde conoció a su marido,
también escritor, Ignacio
Aldecoa.

Uno de los puntos clave en
su trayectoria profesional fue,
sin duda, la creación del
Colegio Estilo en 1959, donde
volcó todas sus ideas sobre la
nueva pedagogía, unos princi-
pios que chocaban con las téc-
nicas de enseñanza propias
del franquismo.

En 1961 publicó A ninguna
parte, colección de cuentos
que, hasta 1983, con Los hijos
de la guerra, sería su única
producción narrativa.
Posteriormente publicó diver-
sos libros, desde la perspecti-
va más autobiográfica —
Historia de una maestra
(1990)— hasta sobre la recu-
peración de la memoria —La
enredadera (1984)— y sobre
temas pedagógicos —La edu-
cación de nuestros hijos
(2001)—.

En el año 2004 recibió el
Premio Castilla y León de las
Letras en reconocimiento a
toda su carrera literaria.

La envidia va tan flaca y amari-
lla porque muerde y no come.

Francisco de Quevedo

Tenía que pasar mucho tiempo
hasta que yo me diera cuenta
de que lo que me daban los
niños valía más que todo lo
que ellos recibían de mí

Josefina Aldecoa

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA IMPRONTA EXACTITUD

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Érase una vez, en el corazón de un
vasto y próspero valle, un reino llamado
Luminaria. Su tierra era fértil, sus ciu-
dades vibraban con comercio y sus habi-
tantes vivían en una armonía envidiable.
En el centro de este reino gobernaba el
Rey Aldemar, un monarca venerado tanto
por su sabiduría como por su bondad.
Contaba con el apoyo de cuatro grupos
importantes, a los que llamaba su Tétrada
Sagrada: el pueblo, el congreso, el poder
judicial y su ejército.

Y es que Aldemar no era un rey
común. Caminaba entre su gente,
escuchaba sus preocupaciones y resolvía
sus problemas con una empatía que
pocos líderes podían igualar. Se decía
que podía calmar disputas con solo una
palabra amable y encender la esperanza
en los corazones con una sonrisa cálida.
Nunca difamaba y era honesto: incapaz
de inventar mentiras cuando le inundaba
la emoción. Luminaria floreció bajo su
gobierno, ganándose el apodo de "El
Reino de la Luz".

Un día, en el décimo aniversario de
su coronación, Aldemar anunció un
proyecto ambicioso: construir una Gran
Torre de Cristal. "Será un símbolo de
nuestra unidad y prosperidad", proclamó.
La idea emocionó al pueblo, pues veían
en ella una extensión del sueño compar-
tido que el rey siempre había impulsado.
Su alteza, lleno de entusiasmo, destinó
gran parte del tesoro real al proyecto,
confiando en que su impacto positivo
superaría los costos.

Sin embargo, construir la torre
resultó más complicado de lo esperado.
Los planos requerían materiales raros y
costosos, algunos de los cuales debían
traerse desde la lejana Grecia. Los meses
se convirtieron en años y mientras tanto,
las arcas del reino comenzaron a vaciarse
y los problemas cotidianos que una vez el
rey resolvía con prontitud, fueron des-
cuidados. Los caminos se deterioraron,
los cultivos sufrieron plagas y las famil-
ias comenzaron a luchar por mantenerse
a flote.

El pueblo, inicialmente paciente,
empezó a murmurar: "El Rey Aldemar ya
no camina entre nosotros. Su torre nos
está costando nuestras vidas". Aldemar,
aunque consciente de las quejas, estaba
obsesionado con completar su visión.
"Una vez que la torre esté terminada,
todo volverá a ser como antes", se repetía
a sí mismo, antes de entrar a la alcoba,
con su reina. 

Un día, un anciano campesino lla-
mado Torien se presentó en el castillo.
Con la espalda encorvada por los años y
la mirada serena, pidió hablar con el rey,
quien, a pesar de todo, aún mantenía las
puertas de su trono abiertas al pueblo.
"¿Qué te trae aquí, buen hombre?", pre-
guntó el monarca.

"Majestad", respondió Torien,
"cuando plantamos un árbol, lo hacemos
pensando en la sombra que ofrecerá a
quienes lo necesitan. Pero un árbol que
agota el suelo y no da fruto, solo causa
hambre. Su torre, aunque hermosa, no es
la sombra que el pueblo necesita."

Aldemar quedó en silencio. Las pal-
abras del anciano resonaron en su mente,
pero su orgullo y su deseo de terminar la
torre lo impulsaron a continuar. Al cabo
de un año más, la Gran Torre de Cristal
se erigió finalmente. Brillaba bajo el sol
como un faro de esperanza, pero el reino

que la rodeaba ya no era el mismo. Las
calles estaban vacías, las granjas aban-
donadas y el comercio había cesado. La
torre, en lugar de simbolizar la unidad, se
había convertido en un recordatorio de lo
que Luminaria había perdido.

El pueblo, exhausto y desilusiona-
do, comenzó a alejarse de su rey. Aunque
Aldemar intentó acercarse nuevamente a
ellos, ya era demasiado tarde; su conex-
ión con el corazón de su reino se había
fracturado. Se convirtió en un monarca
solitario, quien había perdido el favor de
su Tétrada Sagrada. Contemplando su
torre desde las ventanas del castillo, se
preguntaba en qué momento había perdi-
do su camino.

Años después, Aldemar decidió
abdicar entristecido, entregando el trono
a un consejo elegido por el pueblo.
Algunos decían que su caída había sido
causada por conspiración de los
poderosos; otros, que achaques person-
ales lo habían llevado a semejante desen-
lace.

La verdad nunca se supo. Pero ya
solo, en su retiro, plantó un bosque
alrededor de la Gran Torre, un espacio
abierto donde los habitantes podían
reunirse, descansar y recuperar la vida
comunitaria. Aunque nunca volvió a
ganarse el amor que una vez tuvo, su
bosque se convirtió en un lugar donde
nuevas generaciones aprendieron la
importancia de equilibrar el sueño y la
ambición personal, con las necesidades
colectivas.

Y así, la historia de Aldemar se con-
virtió en una lección para Luminaria:
incluso el líder más querido debe recor-
dar que el verdadero poder de un reino

radica más allá de la Tétrada Sagrada. 
Y colorín colorado, este cuento

creado en segundos por la Inteligencia
Artificial, se ha acabado. (Más tardé yo
en copiarlo, que la tecnología en redac-
tarlo).

EL ÉXITO DE ANDROID

OLGA DE LEÓN G.
Había una vez un hombre llamado

Android, un joven que había pasado la
mayor parte de su vida trabajando en la
sombra, soñando con un día en el que
pudiera tomar el control y ser reconocido
por todos. Android vivía en una ciudad
donde el poder era lo más importante de
la vida y del mundo, era todo; y solo los
más astutos podían ascender hasta alcan-
zarlo. Durante años, el joven Android
observó, planeó y esperó su oportunidad.

Inesperadamente, un buen día, todo
cambió. En un evento aparentemente for-
tuito, Android salvó a un empresario muy
influyente de un peligroso robo. Este
acto de valentía le abrió las puertas a un
mundo que siempre había admirado
desde lejos: el círculo de los poderosos.
Su nuevo amigo, el empresario, comenzó
a introducirlo en las esferas de influen-
cia. 

En el transcurso de un año, Android
subió de rango con una velocidad vertig-
inosa. Era carismático, inteligente y
sabía exactamente cómo jugar sus cartas.
Con cada paso, adquiría más poder:
inversiones, propiedades, contactos. Su
reputación creció al punto de ser consid-
erado una de las figuras más influyentes
de la ciudad. 

Pero, al mismo tiempo, Android
empezaba a olvidar algo crucial: el poder

que había ganado tan rápidamente tam-
bién podía desaparecer de la misma man-
era. Rodeado por aduladores y socios que
lo elogiaban constantemente, Android
comenzó a confiar demasiado en su
capacidad para manipular situaciones a
su favor.

Una noche, en una de esas extrava-
gantes fiestas que ahora organizaba regu-
larmente, un hombre llamado Lucas se le
acercó. Lucas era uno de sus antiguos
conocidos, alguien que había sido su
compañero en momentos difíciles antes
de que Android alcanzara la cima. Pero
Lucas, ahora, no venía como amigo.
Traía consigo un secreto con el que podía
dañar el buen prestigio de Android.

"¿Te acuerdas de aquella vez en la
que modificaste documentos para quitar-
le las tierras a esa familia que vivía cerca
de tu casa?", dijo Lucas, con una sonrisa
peligrosa.

Android sintió cómo la sangre se le
helaba. Había cometido errores en su
camino hacia el poder, acciones deshon-
estas que consideraba enterradas. Lucas
le explicó que tenía pruebas contun-
dentes, suficientes para arruinarlo, y le
exigió una suma desorbitada de dinero, a
cambio de continuar guardando silencio,
de no revelar la vergonzosa verdad de
antaño.

Confundido y desesperado, Android
trató de negociar, pero Lucas no cedió.
Las noticias comenzaron a filtrarse. Lo
que al principio parecían rumores
insignificantes empezó a crecer y a
extenderse. Los aliados de Android,
temerosos de que el escándalo pudiera
salpicarlos, comenzaron a retirarse,
dejaron de ver al amigo y hasta negaron
cualquier relación con él. En solo tres
días, su imperio, construido con tanto
esfuerzo en un año, comenzó a
desmoronarse como un castillo de
naipes.

Primero perdió sus contactos políti-
cos, luego los inversores comenzaron a
retirar su apoyo y, finalmente, sus
propiedades fueron congeladas debido a
investigaciones legales. Lo que era una
vida llena de lujo y poder se transformó
en una pesadilla de humillación y ais-
lamiento.

En su tercer día de caída, Android
se encontraba solo en su enorme man-
sión, ahora vacía, reflexionando sobre lo
que había sucedido. En el silencio de la
noche, recordó las palabras que una vez
le dijo un viejo mentor: "El poder no es
algo que se posee. Es algo que se debe
cuidar y usar sabiamente, porque puede
abandonarte en el instante en que menos
lo esperas."

Android, derrotado pero no comple-
tamente aniquilado, prometió algo. En
esta ocasión, después de mucho cavilar,
si alguna vez volvía a tener oportunidad
de levantarse, lo haría de manera difer-
ente. Sin trampas, sin traiciones. Por
primera vez en mucho tiempo, sintió una
chispa de humildad y esperanza. Recordó
tantas frases, pero dos, en particular, le
martillaban sus sienes: “No hay enemigo
pequeño” y, “ama a tu prójimo como si
fueras tú mismo”.

Y así, desde esta nueva perspectiva,
comenzó de nuevo. Pero esa será otra
historia, otro cuento que referir, ya sea
desde y con el apoyo de la inteligencia
artificial o, sin ella… Que no será difícil
bordar; o destejer e hilvanar -nueva-
mente- sobre tela previamente hilada.

Elmer Mendoza

Dios no escucha el
chillido de los cerdos

El escándalo inmortal



¿Qué crees? ¡Ya pasó un año! ¡Sí! ¡Un año
desde que la Iglesia dedicó todo un mes a ani-
marnos a leer la Biblia y tal vez pensaste: ‘ahora sí
quiero empezar a leerla’, pero lo fuiste posponien-
do y posponiendo…

Pues bien, basta de posponerlo, otra vez llegó
septiembre y otra oportunidad para empezar. Para
lograrlo puede ayudarte tener en cuenta lo siguiente:

Usa tu formato favorito
Si la única Biblia que hay en tu casa es una

grandota y antigua, heredada de tu abuelita, y que
ha estado empolvándose en un atril en la sala (la
Biblia, no tu abuelita), probablemente no te atraiga
la idea de hojear sus amarillentas páginas. Busca
una que sea ideal para ti.

Si te gusta leer en tu dispositivo, baja allí tu
Biblia para tenerla a mano y leerla donde estés. Si
prefieres tenerla en papel, para subrayar con lápiz lo
que más te ‘llegue’, busca una que te acomode.
Quizá pequeña para poderla llevar contigo, o tal vez
necesites que tenga letra grande, o que traiga
comentarios o incluso ilustraciones.

Date un momento para pensar cómo la prefieres
y consigue la que te guste, porque es la que vas a
usar. Sólo toma en cuenta que sea Biblia católica.
La identificas por su autorización eclesiástica
(Imprimatur). Las no católicas tienen alterada la tra-
ducción y además les faltan siete libros.

Proponte metas cortas
Hay quien piensa: ¡uy, no, la Biblia contiene 73

libros!, ¡son muchos!, ¿cuándo voy a acabar?’, y se
desanima y nunca la lee.

Pero aquí pasa como cuando vas a comer a

algún lugar y lees en el menú todos los platillos que
hay. No dices: ‘¡uy, son muchos!, ¡es demasiado
para mí!, ¿cuándo voy a acabar?’ y sales corriendo.
No. Simplemente revisas la lista a ver cuál se te
antoja (mi mamá, qepd, decía: ‘a ver qué me sim-
patiza’), lo pides y te dispones a saborearlo. Y cuan-
do te lo traen, no te lo metes todo a la boca al mismo
tiempo porque te atragantarías. Lo disfrutas de a
poquito, un bocado a la vez.

Así también con la Biblia. No dejes que la can-
tidad de libros que contiene te desanime.

Elige uno. No quieras darte un atracón bíblico y
leer todo en una sentada. Ve poco a poco. Quizá un
párrafo al día. Por ejemplo, si eliges un Evangelio
(que es lo más recomendable, pues el sentido de leer
la Biblia es, sobre todo, conocer a Jesús), lee sólo
unos parrafitos cada vez, donde se narre una sola
escena. Por ejemplo, un día lees sobre un milagro;
al otro, una parábola; al otro, un diálogo de Jesús
con alguien, y así, paso a pasito irás avanzando y
cuando menos pienses habrás leído todo el
Evangelio. Te habrá gustado tanto que en vez de
decir: ‘¡por fin acabé, ahora a otra cosa!’, dirás: ‘¡ay,
qué lástima, ya se terminó!, ¡ah, ya sé!, ¡Ahora leeré
otro libro bíblico!’

Haz buenas preguntas y busca buenas respues-
tas

Cuando elijas el libro bíblico que quieras leer,
averigua quién lo escribió, por qué, para quién, con
qué objetivo. Y conforme vas leyendo, ve consul-
tando un buen comentario bíblico católico que te
ayude a entender lo que lees. Es que en la Biblia hay
historias que pueden parecerte rarísimas, incluso

escandalosas, y suelen ser narradas sin que el autor
comente si lo que hicieron los personajes de los que
habla estuvo bien o mal. Así que puede desconcer-
tarte y darte una impresión equivocada. Por eso es
indispensable que obtengas buenas respuestas a tus
dudas, por ejemplo en sitios de apologética católica
y en foros católicos donde te respondan expertos.

Permíteme sugerir que si vas a leer el Evangelio
de san Marcos, o el de san Mateo, o el de san Lucas,
consultes mi curso bíblico gratuito, que trae expli-
cada frase por frase y propuestas para reflexionar y
aterrizarlo en la propia vida. Puedes leerlo en pan-
talla o imprimir cada clase para disfrutarla a tu
ritmo. (www.ediciones72.com)

Y lo más importante: Pide siempre al Espíritu
Santo que te ilumine para perseverar, captar el men-
saje que Dios te quiera dar y responder según Su
voluntad.
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HECHOS
Seguimos preocupados por la

salud del Papa Francisco. No es
para menos. Es el Sucesor del
apóstol Pedro, a quien Jesús con-
fió presidir su Iglesia, con toda
autoridad, pero no como un gob-
ernante que se impone arbitraria-
mente, sino como máximo servi-
dor de los servidores de Dios. Es
servidor de la Palabra de Dios y
de la Iglesia, no su dueño.
Muchísimas personas, también
líderes políticos y religiosos, han
expresado su solidaridad con él.
Sin embargo, no faltan personas
sin fe cristiana que lo ven sólo
como jefe de una organización
religiosa. Alguien dice que, gra-
cias al Papa Francisco, se ha
acercado a Dios, pero no a la
Iglesia. Nos siguen achacando
fallas de siglos pasados, que son
inocultables, y con ello no se
acercan a disfrutar la vida divina
que mana de los sacramentos; o
se escudan en nuestras deficien-
cias actuales, que son ciertas,
quizá para no enmendar su vida.

Conocí a este Papa en
Aparecida, Brasil, durante la V
Conferencia General del
Episcopado Latinoamericano, en
mayo de 2007. Compartimos
durante tres semanas, aunque sin
mayor trato personal. Lo escuché
en sus intervenciones y él
escuchó mis planteamientos
sobre la pastoral indígena. Al
poco tiempo, fui invitado a dar
unas conferencias sobre ese tema
a los obispos argentinos en
pleno, siendo él presidente de esa
Conferencia Episcopal. Cuando
fue elegido Papa en marzo de
2013, al poco tiempo nos encon-
tramos en la Visita Ad limina de
los obispos mexicanos y en audi-
encias personales posteriores
para dialogar sobre asuntos de la
diócesis de San Cristóbal de Las
Casas. Lo traté más de cerca con
ocasión de su visita a esa dióce-
sis, el 15 de febrero de 2016.
Hemos conversado en otros
momentos.

Podría resaltar muchos de sus
aportes a la Iglesia y al mundo,
pero me reduzco a esto. Me gusta
y me anima cuando insiste en
que nos debe guiar la pasión por
Cristo, apasionarnos por Jesús,
pero no en una dimensión espiri-
tualista que nos aleje de la reali-
dad, sino que seguir a Jesús nos
ha de llevar indefectiblemente a
la pasión por su pueblo; es decir,
a desgastar nuestra vida en el ser-
vicio a la comunidad. Une lo ver-
tical con lo horizontal, la fe con
la caridad y la esperanza, como
lo hicieron también sus ante-
cesores, pues no está inventando
la Iglesia. Algunos le achacan
que atiende mucho los asuntos
de la ecología, de la justicia con
los pobres, de la relación con
otras religiones, como si con ello
descuidara lo fundamental, la
evangelización, los sacramentos,
la oración, etc. No lo conocen.
Habrían de leer sus documentos
y valorar sus detalles personales,
para ver su ministerio como un
regalo de Dios.

ILUMINACION
Sobre la identidad y misión

del Papa, dice el Catecismo de la
Iglesia Católica:

Cristo, al instituir a los Doce,
“formó una especie de Colegio o
grupo estable y eligiendo de
entre ellos a Pedro lo puso al
frente de él” (LG 19). “Así

como, por disposición del Señor,
San Pedro y los demás Apóstoles
forman un único Colegio apos-
tólico, por análogas razones
están unidos entre sí el Romano
Pontífice, sucesor de Pedro, y los
obispos, sucesores  de  los
Apóstoles “(LG 22; Cf. CIC, can
330).

El Señor hizo de Simón, al
que dio el nombre de Pedro, y
solamente de él, la piedra de su
Iglesia. Le entregó las llaves de
ella (Cf. Mt 16, 18-19); lo insti-
tuyó pastor de todo el rebaño
(Cf. Jn 21, 15-17). “Está claro
que también el Colegio de los
Apóstoles, unido a su Cabeza,
recibió la función de atar y desa-
tar dada a Pedro” (LG 22). Este
oficio pastoral de Pedro y de los
demás apóstoles pertenece a los
cimientos de la Iglesia. Se con-
tinúa por los obispos bajo el pri-
mado del Papa.

El Papa, obispo de Roma y
sucesor de San Pedro, “es el
principio y fundamento perpetuo
y visible de unidad, tanto de los
obispos como de la muchedum-
bre de los fieles “(LG 23). “El
Pontífice Romano, en efecto,
tiene en la Iglesia, en virtud de su
función de Vicario de Cristo y
Pastor de toda la Iglesia, la
potestad plena, suprema y uni-
versal, que puede ejercer siempre
con entera libertad” (LG 22; Cf.
CD 2. 9).

Los obispos y cardenales
servimos a la misión de la Iglesia
en el mundo, junto con el Papa y
en comunión con él; nunca inde-
pendientes. Hay diócesis autóc-
tonas, encarnadas en realidades
particulares, sobre todo en
lugares de misión, pero no
autónomas. Junto con todos los
bautizados, nos enforzamos en
colaborar para que se haga pre-
sente el Reino de Dios, impul-
sando la verdad y la vida, la san-
tidad y la gracia, la justicia, el
amor y la paz. No somos una
organización de poder, sino de
servicio a la humanidad.

ACCIONES
Sigamos orando por la salud

del Papa. Profundicemos nuestra
fe en la misión que Jesús le
encomendó, y compartamos esta
visión a los que podamos, dis-
puestos a acatar la voluntad de
Dios para su Iglesia.

El Papa, sucesor
de Pedro

O. Felipe Bacarreza

3 tips para leer la Biblia
Alejandra Sosa

En este último tiempo Dios nos

ha hablado por el Hijo
El Domingo II de Cuaresma se caracteriza

por la lectura del Evangelio de la
Transfiguración del Señor, que en este Año C lo
leemos en la versión de Lucas. La
Transfiguración de Jesús es un hecho biográfi-
co, estrechamente vinculado con su Bautismo y
sucesivo ayuno y tentaciones durante cuarenta
días en el desierto. En el Bautismo y en la
Transfiguración el punto central es el mismo, a
saber, la voz del cielo, que declara a Jesús su
Hijo; y las tentaciones que sufrió Jesús giran en
torno a esa condición suya: «Si eres Hijo de
Dios…».

«Jesús tomó consigo a Pedro, Juan y
Santiago, y subió al monte a orar». Una de las
acentuaciones propias de Lucas es la oración de
Jesús. Ya ha dicho antes, en otra ocasión: «Jesús
subió al monte a orar, y se pasó la noche en la
oración de Dios» (Lc 6,12). Esa vez Jesús subió
solo, porque no había elegido aún a los Doce;
los eligió concluida esa prolongada oración:
«Cuando se hizo de día, llamó a sus discípulos,
y eligió a doce de entre ellos» (Lc 6,13). Ahora,
de entre los Doce, elige a tres: Pedro, Juan y
Santiago, y sube con ellos al monte a orar.

Es llamativo el hecho de que el evangelista
invierta el orden de los hermanos Santiago y
Juan y nombre primero a Juan. Es probable que
lo haga, porque cuando escribió este relato,
Santiago ya había muerto, el primero de los
Doce que murió mártir (cf. Hechos 12,1-2), y
en la comunidad cristiana había adquirido
mayor relevancia Juan. Por otro lado, en el
Prólogo del Evangelio de Juan, hablando en
primera persona plural, el autor dice: «La
Palabra se hizo carne, y puso su Morada entre
nosotros, y hemos contemplado su gloria, gloria
que recibe del Padre como Hijo único, lleno de
gracia y de verdad» (Jn 1,14). Son los mismos
términos que usa la segunda carta de Pedro para
referirse a este evento: «Les hemos dado a
conocer el poder y la Venida de nuestro Señor
Jesucristo, no siguiendo fábulas ingeniosas,
sino después de haber visto con nuestros pro-
pios ojos su majestad. Porque recibió de Dios
Padre honor y gloria, cuando la sublime Gloria
le dirigió esta voz: "Este es mi Hijo muy amado
en quien me complazco". Nosotros mismos
escuchamos esta voz, venida del cielo, estando
con Él en el monte santo» (2Pet 1,16-18).

«Mientras Jesús oraba, el aspecto de su ros-
tro se mudó, y sus vestidos eran de una blancu-
ra fulgurante». Conforme a su acentuación de la
oración de Jesús, Lucas presenta la «transfigu-
ración» de Jesús «mientras oraba». Asimismo,
anteriormente, con ocasión de su Bautismo,
dice: «Bautizado Jesús y puesto en oración, se
abrió el cielo…» (Lc 3,21).

Lucas no puede conocer este hecho, sino por
testimonio de los tres testigos. En efecto, lo
recibe del Evangelio de Marcos y éste lo recibe
de Pedro, como lo afirma, entre otros, San
Ireneo en su obra «Adversus Haereses» (Contra
las herejías): «Marcos, discípulo e intérprete de
Pedro, nos transmitió por escrito lo que había
sido predicado por Pedro» (Adv. Haer. L. III,
1,1; año 190 d.C.). Pero Lucas, al recibir el rela-
to de Marcos, evita cuidadosamente el verbo
que éste usa y que ha dado el nombre a este
misterio: «Se transfiguró delante de ellos» (Mc
9,2, seguido por Mateo, Mt 17,2). Traduce el
verbo griego: «meta-morphoo» en forma pasi-
va. Pero este verbo tiene como base el sustanti-
vo «morphé», que significa «forma». La tra-
ducción literal sería: «Se trans-formó». De esta
manera este hecho se relaciona con el primer
himno cristológico, que expresa el misterio de
Cristo así: «Estando en la forma de Dios…
igual a Dios… se vació de sí mismo y tomó la
forma de esclavo…» (cf. Fil 2,6.7). Lo que
expresa el verbo griego es que Jesús, por un
momento, cuya duración no sabemos, retomó la
forma de Dios, es decir, de Aquel que dio la ley
por medio de Moisés y habló por medio de los
profetas −Elías− y que, por tanto, es superior a
ellos, como se revela Jesús en ese monte. Pero
Lucas −decíamos− evita ese verbo porque él
escribe para lectores griegos convertidos del
paganismo y ese verbo era usado en la
mitología para expresar la «metamorfosis» de
los dioses.

No hay palabras en nuestra lengua para
expresar la experiencia de esos tres apóstoles,
como lo dice Pablo: «Lo que el ojo no vio ni el
oído oyó, ni al corazón del hombre llegó» (1Cor
2,9). Es lo mismo que le fue concedido a él
experimentar: «Sé de un hombre en Cristo, el
cual hace catorce años −si en el cuerpo o fuera
del cuerpo no lo sé, Dios lo sabe− fue arrebata-
do hasta el tercer cielo… fue arrebatado al
paraíso y oyó palabras inefables que el hombre
no puede pronunciar» (cf. 2Cor 12,2.4). Se
debe recurrir, por tanto, a imágenes y símbolos
que puedan sólo sugerirlo: «Se hizo el aspecto
de su rostro otro, y sus vestidos de una blancu-
ra fulgurante». El evangelista no dice simple-
mente que el aspecto de su rostro «se mudó» o
«cambió», como ocurre cuando alguien expresa
en su rostro alegría o tristeza. Se trata de expre-
sar una alteridad que es de otro orden, de orden
divino, y, por tanto, «que el hombre no puede
pronunciar». Por otro lado, el color blanco de
sus vestidos y su luminosidad son también sím-
bolo de la divinidad. Ese mismo símbolo se
usaba ya en el culto: «Señor, Dios mío, ¡qué
grande eres!; vestido de esplendor y majestad,
envolviendote de luz, como de un manto» (Sal
104,1.2).

Lucas agrega al relato de Marcos el tema de
lo que Moisés y Elías conversaban con Jesús:
«Hablaban de su salida (éxodo), que iba a
cumplir en Jerusalén». La Biblia griega, la
LXX, que era la usada por los evangelistas y
otros escritores del Nuevo Testamento, ya daba
el nombre de «Éxodo» al segundo libro del
Pentateuco, precisamente porque trata de la
«salida» del pueblo de Israel de la esclavitud de
Egipto. Lucas da este mismo nombre a la salida
de Jesús de este mundo, donde tomó la condi-
ción de esclavo, para ir a su lugar junto al
Padre, como estaba escrito sobre Él: «Oráculo
del Señor a mi Señor: "Sientate a mi derecha"»
(Sal 110,1). Así lo había anunciado a sus dis-
cípulos: «Salí del Padre y he venido al mundo.
Dejo de nuevo el mundo y voy al Padre» (Jn
16,28; cf. Jn 13,1). En este «éxodo» suyo, Él
quiere llevar consigo a toda la humanidad:
«Voy a prepararles un lugar, para que donde Yo
estoy estén también ustedes» (Jn 14,3).

Se entiende que los tres apóstoles quieran
perpetuar ese momento y que, con ese fin,
Pedro diga a Jesús: «Maestro, bueno es que
nosotros estemos aquí y haremos tres tiendas,
una para ti, otra para Moisés y otra para Elías».
La propuesta quedó en suspenso, porque «esta-
ba diciendo eso, cuando se formó una nube que

los cubrió con su sombra». La naturaleza de
esta nube queda expresada por la reacción de
los apóstoles: «Al entrar en la nube, se llenaron
de temor». El gozo que ya sentían de estar allí
ha sido llevado a su punto máximo. En efecto,
el temor de Dios es un don, que hay que pedir a
Dios, y no algo que haya que disimular u omi-
tir. El temor de Dios es el amor a Él, pero lle-
vado al extremo por la viva conciencia de quién
es Él, es decir, la contemplación de su infinita
grandeza, bondad y belleza. Bien conocía esto
una religiosa a quien San Juan de la Cruz pre-
guntó en qué consistía su oración: «En mirar la
hermosura de Dios y holgarme de que la
tenga».

El punto culminante es la voz que vino
desde la nube: «Este es mi Hijo, mi Elegido;
escuchenlo». Es la misma que vino desde el
cielo abierto en el Bautismo de Jesús. Pero hay
un progreso. En efecto, en el Bautismo la voz
del cielo se dirige sólo a Él: «Tú eres mi Hijo…
En ti me complazco»; ahora, en cambio, intro-
duce en ese misterio también los presentes:
«Este es mi Hijo…». Consecuentemente, agre-
ga el mandato: «Escuchenlo». Notemos que
esta orden resuena desde el cielo estando pre-
sentes Moisés y Elías, que representan «la Ley
y los Profetas», a quienes debían escuchar los
judíos. Ahora, se trata de escuchar al Hijo. Se
marca así la diferencia entre el tiempo anterior
y el que comienza con la venida al mundo del
Hijo de Dios hecho hombre. Más adelante lo
confirmará Jesús diciendo: «La Ley y los pro-
fetas hasta Juan; desde entonces es evangeliza-
do el Reino de Dios» (Lc 16,16). Sabemos que
«Reino de Dios» es la expresión usada por
Jesús para referirse a su propia Persona. Bien
demarca ambos tiempos el comienzo de la carta
a los Hebreos: «Muchas veces y de muchas
maneras habló Dios en el pasado a nuestros
padres por medio de los Profetas; en estos últi-
mos tiempos nos ha hablado por medio del
Hijo» (Heb 1,1-2).

El episodio de la Transfiguración nos invita
a subir con Jesús al monte a orar para gozar allí
de su presencia y de su Palabra. Esto es lo que
ocurre en la celebración de la Eucaristía
dominical, a la cual ningún fiel debería faltar.
Allí Jesús nos promete la permanencia en
nosotros de Él mismo, que es la Palabra de
Dios: «El que come mi carne y bebe mi sangre
permanece en mí y Yo en él» (Jn 6,56). Esta es
la escucha suprema del Hijo. Así se cumple el
mandato del Padre: «Escuchenlo».


